


Сообщения подготовили  
Анатолий ХруСтАлёв, виталий Черников.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области переменная облачность, местами не-
большие кратковременные дожди, в отдельных районах – 
умеренные, местами с грозами; ветер северо-восточный, 
умеренный, при грозе местами порывистый, сильный; 
температура +19…+24.

14 мая по области – переменная облачность, небольшие 
кратковременные дожди, местами – умеренные, днём 
местами с грозами; ветер юго-западный, умеренный, 
при грозе местами порывистый, сильный; температура 
ночью +8..+13, днём +19…+24.

15 мая по области – переменная облачность, ночью 
кратковременные дожди, местами – сильные, с грозами; 
днём местами небольшие дожди, в отдельных районах – 
умеренные, с грозами; ветер западный, умеренный, при 
грозе местами порывистый, сильный; температура ночью 
+9…+14, днём +15…+20, местами до +22.
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Следующий номер выйдет 15 мая.

наша область – в пятёрке лидеров 
Правительство РФ подготовило и направило Президенту 

доклад об оценке эффективности работы органов власти субъ-
ектов РФ. Воронежская область оказалась в пятёрке лидеров. 
Оценка проведена по итогам 2014 года с учётом динамики за 
три года. При составлении рейтинга принимался во внимание 
уровень развития экономики и социальной сферы, а главное – 
мнение живущих в регионе людей. Первое место сохранил за 
собой Татарстан. Следом идут Чеченская и Ингушская Респу-
блики, Воронежская и Липецкая области, Санкт-Петербург.

Для воронежских инвалидов
Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев утвердил рас-

пределение в 2015 году субсидий из федерального бюджета 
на софинансирование расходов по обеспечению доступности 
приоритетных объектов и услуг для инвалидов и других мало-
мобильных групп населения. Субсидии предоставляются в 
рамках Государственной программы «Доступная среда» на 
2011–2015 годы. В 2015 году планируется дооборудовать 
более трёх тысяч приоритетных объектов. Согласно опубли-
кованному на официальном сайте Правительства России 
распоряжению размер субсидии в 2015 году для Воронежской 
области составляет почти 39 миллионов рублей.

Молока стало больше
За первый квартал 2015 года производство мяса и яиц 

по сравнению с аналогичным прошлогодним показателем 
сократилось, соответственно, на 4,5 и 6,1 процента. Зато про-
изводство молока увеличилось на 6,9 процента. Возросла и 
численность крупного рогатого скота в сельскохозяйственных 
организациях Воронежской области на 8,5 тысячи голов, сви-
ней – на 71,3 тысячи, овец и коз – на 1,7 тысячи голов, сообщает 
пресс-служба Воронежстата.

Помощь гражданам украины
Сотрудники Управления лесного хозяйства оказали бла-

готворительную помощь гражданам из Украины, временно 
проживающим на территории Воронежской области в детском 
оздоровительном лагере «Голубой экран». Они доставили 
более 400 килограммов различных хозяйственных товаров. 
Денежные средства собрали сотрудники областного управ-
ления и подведомственных организаций.

Память камень сохранит
В Боброве, у здания лесхоза, открыт мемориальный камень 

в честь участников Великой Отечественной войны. Здесь 
также заложен сквер «70-летие Великой Победы» в рамках 
Всероссийской акции «Лес Победы». Сотрудники ГИБДД 
совместно с работниками лесного хозяйства и юными ин-
спекторами движения высадили 70 лиственниц и дубов – как 
символ 70-летия Великой Победы. Каждое дерево – именное, 
в память о бобровцах, защищавших Родину в годы Великой 
Отечественной войны.

Страны в поиске созвучий 
В рамках программы «Воронеж – культурная столица СНГ» 

в областном центре прошёл II международный молодёжный 
фестиваль современной музыки «Созвучие». Проект  реали-
зован при активном участии Молодежного отделения Союза 
композиторов РФ. В Воронеж съехались представители ком-
позиторских школ Молдовы, Казахстана, Армении, молодые 
композиторы из регионов  России,   в  том  числе Татарстана,  
Якутии,  Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, Москвы, Тамбова. 
Программа включала вечер памяти  Веры Теплицкой, научный  
семинар «Развитие национальных   традиций в  современной  
культуре и образовании России и стран СНГ», творческую  
встречу композиторов  России и государств СНГ. Также фе-
стиваль подарил ряд премьер.

три спектакля тЮЗа на волге 
Воронежский ТЮЗ показал три  разноплановых  спектакля 

на сцене Тольяттинского театра «Колесо» имени Г.Б.Дроздова. 
Зрители этого города на Волге увидели «Тома Сойера» по ро-
ману Марка Твена,  драматическую  балладу Алексея Дударева 
«Не покидай меня», мистический трагифарс по гоголевским 
«Мёртвым душам» «Похождения Чичикова». Как сообщает 
сайт департамента культуры Воронежской области, худрук 
ТЮЗа Александр Латушко  выразил надежду, что сотрудни-
чество двух театров продолжится. 

в минувшее воскресенье крест с частицей ризы 
Господней и частицами мощей многих святых угод-
ников Божиих, а также ковчег с частицей мощей 
блаженной Матроны Московской торжественно 
перенесены в автомобиль для дальнейшего следо-
вания в лиски.

Святыни  
продолжают путь

татьяна юШКина

По благословению Свя-
тейшего Патриарха Кирил-
ла и главы Воронежской 
митрополии Высокопре-
освященнейшего Сергия, 
митрополита Воронежского 
и Лискинского, чтимые свя-
тыни Православной Церкви 
первого мая были прине-
сены в Воронеж. И все это 
время в Благовещенском 
кафедральном соборе не 
прекращался поток верую-
щих, желавших с молитвой 
и благоговением прило-
житься к святыням. 

Владыка Сергий передал 

слова благодарности архие-
пископу Элистинскому и 
Калмыцкому Юстиниану, в 
епархии которого постоянно 
пребывают привезенные к 
нам святыни, за предостав-
ленную воронежцам возмож-
ность поклониться частице 
Ризы Господней и мощам 
многих святых. 

С 10 по 12 мая Крест и 
ковчег находились во Вла-
димирском соборе г.Лиски, а 
12-14 мая – в Храме Христа 
Спасителя г.Нововоронежа. 
С 15 по 23 мая святыни будут 
пребывать в Борисоглебской 
епархии, а с 24 по 31 мая – в 
Россошанской.

Это звание присваивается в со-
ответствии с законом, принятом 
в прошлом году областной думой. 
тогда этот статус был присвоен 
верхнему Мамону, кантемировке, 
россоши, коротояку и острогож-
ску. в этих населённых пунктах 
были установлены памятные 
стелы. к 70-летию Победы было 
решено отметить лиски и  
Гремячье. 

Василий ЧерКаСоВ

- Эти населённые пункты, безусловно, 
соответствуют номинации, если посмо-
треть все исторические справки, – от-
метил глава региона во вступительном 
слове. – В Лисках, по сути, каждая семья 
здесь отправила мужчину на фронт. 
Более 15 тысяч человек были призваны 
отсюда в ряды Красной Армии! Мы 
знаем, что там шли ожесточенные бои, и 
благодаря тому, что железнодорожный 
узел удерживался, продолжалось же-
лезнодорожное сообщение и поставка 
необходимого вооружения, других во-
енных грузов для Сталинграда. Немцы 
вынуждены были строить обход, и Лиски 
сыграли ключевую роль как в защите 
Сталинграда и других событий в этой 
части фронта, так и в наступлении, – от-
метил Алексей Васильевич. 

Немало героического и в истории Гре-
мячьего. Например, отсюда – два Героя 
Советского Союза. 12 местных жителей 
участвовали во взятии Берлина.  В этой 
местности шли кровопролитные бои. 
Многие наши воины погибли здесь. 

Как отметил председатель областного 
отделения Всероссийской обществен-

ной организации ветеранов (пенсионе-
ров) войны, труда, Вооруженных сил и 
правоохранительных органов Станислав 
Ходаковский, являющийся членом ко-
миссии по рассмотрению ходатайств, его 
коллеги были абсолютно единодушны в 
принятии решения.

Грамоты о присвоении почетного зва-
ния Воронежской области «Населенный 
пункт воинской доблести» губернатор 
вручил главам Лисок Евгению Митюрёву 
и Гремяченского сельского поселения 
Виктору Косареву. В ответном слове каж-
дый поблагодарил за оказанную честь. 

- Историки подсчитали, что более 10 
тысяч бомб было сброшено на Лиски. За 
один только день - 600 авиационных бомб! 
Это почётное звание – благодарность тем, 

кто водил поезда под вражеским огнём, 
способствуя победе на Курской дуге и 
под Сталинградом, - сказал Евгений 
Митюрёв.

В Лисках и Гремячьем так же будут 
установлены памятные стелы. 

Затем Алексей Гордеев вручил юби-
лейные медали «70 лет Победы в Великой 
Отечественной войне» председателям об-
ластного и городского Советов ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, Вооружен-
ных сил и правоохранительных органов 
Станиславу Ходаковскому и Вячеславу 
Раздайбедину. Таким образом было от-
мечено их активное участие в патриоти-
ческом воспитании граждан и решении 
социально-экономических проблем вете-
ранов Великой Отечественной. 

Приближали Победу 
Власть | Торжественную церемонию вручения грамот о присвоении почётного  
звания Воронежской области «Населённый пункт воинской доблести» провёл 
губернатор Алексей Гордеев 
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Губернатор Алексей Гордеев вручает грамоту главе Гремяченского  
сельского поселения Виктору Косареву.
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Всероссийская акция «Бессмертный полк» в Воронеже собрала в свои ряды 32 тысячи наследников Великой Победы. 

Дорогие читатели!
14 мая начинается традиционная акция «все-
российская декада подписки», которая продлит-
ся до 23 мая. 

Редакция газеты «Коммуна» присоединяется к её 
проведению. В течение декады всем жителям региона 
будет предоставлена возможность подписаться на газету 
«Коммуна» по льготной цене. Для ветеранов Великой 
Отечественной войны, инвалидов I и II групп цена на 
газету «Коммуна» – 426,04 руб., для всех остальных 
подписчиков – 523,48 руб. Подписка осуществляется во 
всех отделениях «Почты России». Ре

кл
ам

а.

анатолий КруглоВ

В день приезда губер-
натора Алексея Гордеева, 
который посетил парк и про-
контролировал, как идут ра-
боты по его реконструкции, 
была уже готова входная 
группа  – ворота и приле-
гающая к ним территория, 
высажены цветы. Готов пруд, 
благоустроена площадка 
памятника на месте боёв 
Советской армии с немецко-
фашистскими оккупантами, 
отреставрирован сам па-
мятник. В ходе субботника, 
состоявшегося 25 апреля, 
Алексей Гордеев совместно 
с активистами организации 
«Патриот» и членами Мо-
лодежного правительства 
области высадил у братской 
могилы № 13 деревья - 28 
туй. В настоящее время для 
установки на памятник изго-
товлен макет ордена Отече-
ственной войны.

В центральной части пар-
ка завершен монтаж системы 
освещения, детских площа-
док, скамеек. Продолжаются 
работы по реконструкции 
мостов через ручей. На бли-
жайшее будущее намечено 

обустройство парковочной 
зоны перед входной груп-
пой. 

- Как и обещали, к май-
ским праздникам первая 
очередь уже открыта. Очень 
приятно, что заработали дет-
ские площадки и видно, что 
это востребованная услуга. 
Основная концепция уже 
очевидна, она реализована: 
входная группа, главный 
проспект, дорожки, которые 
здесь соприкасаются, - от-
метил Алексей Гордеев. 

Объектом следующего 
этапа реконструкции станет 
в числе других знаменитый 
летний театр, считающийся 
визитной карточкой парка. 
Сцену театра оборудуют 
навесом, чтобы площадка 
могла использоваться вне за-
висимости от погоды. Кроме 
того, во время реконструкции 
было решено реализовать 
идею создания второй, «зер-
кальной», сцены. Летний 
зал будет рассчитан пример-
но на две тысячи зрителей. 
Площадку обеспечат всеми 
необходимыми коммуника-
циями, сообщает Управление 
по взаимодействию со СМИ 
правительства области. 

Время перемен

В Воронеже обновляется 
Центральный парк
Визитная карточка парка – летний 
театр – в очереди на реконструкцию

анна Бодина,  
Светлана ВороБЬЁВа

Итак. Воронеж. 9 Мая.
Десять часов утра.
Площадь имени В.И.Ленина.
Здесь на парад Победы со-

брались без малого сто тысяч 
человек.

Среди этого множества людей, 
охваченных единым чувством со-
причастности к великому подвигу 
советского народа, и твою душу 

начинает переполнять что-то не-
изъяснимо высокое, что сразу и 
не выразишь словами. И только 
потом поймешь: мы – единый на-
род, одно и неделимое целое.

…И вот уже идут, чеканя шаг, 
войска Воронежского гарнизона, 
курсанты и офицеры, представи-
тели силовых структур.

Губернатор Воронежской обла-
сти Алексей Гордеев занял место 
рядом с ветеранами на гостевой 
трибуне. 

–  Из полумиллиона земляков, 
ушедших на фронт, 330 тысяч не 
вернулись домой, –  сказал губерна-
тор Алексей Гордеев, обращаясь к 
собравшимся на площади. –  Линия 
фронта 212 дней и ночей разделяла 
Воронеж. Войска Воронежского 
фронта сковали 30 вражеских ди-
визий, рвавшихся в Сталинград. 
Воронеж оказался в числе пят-
надцати наиболее разрушенных 
городов Советского Союза. 

окончание | страница 2

«Бессмертный полк» –  
он всех парадов лица...

Да, действительно, 70-й День Победы оказался особым, знаковым. Бес-
прецедентный по мощи и количеству новой военной техники парад на 
красной площади и первый парад военной техники в воронеже – тому 
свидетельство. увиденное поражает воображение, вызывает восхище-
ние и гордость за свою страну. и даёт уверенность в том, что россия смо-
жет дать отпор любому агрессору. Душа же праздника в честь 70-летия 
Победы – марш «Бессмертного полка». всероссийская акция, родившая-
ся три года назад в томске, собрала в воронеже, как и по всей стране, 
рекордное количество участников. тридцать две тысячи человек - а в 
прошлом году их было всего пятьсот - вышли с портретами своих близ-
ких. и именно марш стал той связующей нитью поколений, которая даёт 
уверенность в том, что память о великой Победе будет жить в веках.

Связь поколений | 9 Мая 2015 года мы стали свидетелями новых традиций и смыслов, которые  
вкладываются в празднование Дня Победы

ко Дню Победы завершён первый этап рекон-
струкции воронежского центрального парка, 
ранее известного как Центральный парк культу-
ры и отдыха.  
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Но выстоял! И не сдался!
Алексей Гордеев отметил и то, что 

сегодня Россошь, Острогожск, Лиски, 
Верхний Мамон, Кантемировка, Ко-
ротояк и Гремячье удостоены звания 
«Населенный пункт воинской добле-
сти». В своём приветственном слове 
губернатор поздравил ветеранов и с 
этим знаменательным событием. 

–  Ваши поступки, ваша жизнь на-
всегда останутся для нас примером 
мужества, самоотверженности, силы 
духа и настоящей любви к Родине, 
–  обратился к ветеранам Алексей 
Гордеев. –  Мы будем верны вашему 
подвигу и никому не позволим обе-
сценить вклад наших отцов и дедов в 
Победу над фашизмом! 

…Минута молчания.
Плечом к плечу застыла эта много-

тысячная армия потомков победи-
телей. И чувства гордости и скорби 
бередят душу. И вновь с особой гор-
достью ощущаешь ту первородную 
силу, которая объединяет нас в единый 
народ.

Впечатляющим оказался военный 
парад. Воронежцы увидели образцы 
военной техники, стоящие на вооруже-
нии Российской армии: боевые маши-
ны пехоты «Тигр», бронетранспорте-
ры БТР-80, установки залпового огня 
«Град», 100-миллиметровые противо-
танковые пушки, 120-миллиметровые 
минометы. В небе над Воронежем 
пролетели вертолёты К-52 и Ми-
8МТ, стремительно, в мгновение ока, 

пронеслись самолёты-истребители 
МиГ-31 и Су-27.

Так уж получилось, что 9 мая у двух 
замечательных поэтесс старшего поко-
ления Людмилы Щипахиной и Юнны 
Мориц родились стихотворения с 
одним и тем же названием – «Бес-
смертный полк».

Этот «Бессмертный полк»
Нас и теперь спасает, -
читаем у Людмилы Щипахиной.
«Бессмертный полк» – 

он всех народов лица,
которые к России – всей душой, - 
заявляет Юнна Мориц.
Знакомлюсь в колонне «Бес-

смертного полка» с одним из участ-
ников.  Молодой,  обаятельной, 
улыбчивой Наталье Щелкановой к 

лицу солдатская пилотка с красной 
звёздочкой.

- Это в память о моих дедушке и 
бабушке, которые прошли дорогами 
войны, - говорит Наталья и показы-
вает два портрета. – Бабушка Рая 
на фронте была медсестрой, сама 
оказалась ранена, но из госпиталя вер-
нулась в медсанбат.  А дедушка Коля 
дошёл до Берлина, у него и медаль есть 
«За победу над Германией».

Сколько мы в этот день услышали 
рассказов и увидели портретов побе-
дителей и освободителей, с которыми 
пришли их родные!

В Кольцовском сквере всех же-
лающих угощали полевой кашей. 
Губернатор Алексей Гордеев вместе с 
ветеранами снял пробу с солдатской 

каши. А вокруг вовсю разворачи-
вались народные гулянья. С кон-
цертных площадок звучали  и песни 
военных лет, и классическая музыка, 
и джаз. Событием в культурной 
жизни стала выставка в музее имени 
И.Н.Крамского, названная «Окопное 
искусство». На ней представлены ра-
боты, которые бойцы в минуты зати-
шья смогли сделать из гильз, что-либо 
нарисовать на солдатских котелках, 
кружках, портсигарах. Каждая вещь - 
уникальная и знаковая – несёт на себе 
яркую индивидуальность создателя. А 
ещё здесь можно увидеть фотографии 
и рисунки, на которых запечатлен 
сражающийся Воронеж.

Семидесятый День Победы завер-
шился праздничным салютом.

сОциУМ

Анатолий ХРУСТАЛЁВ

«Впервые слышу!»
Они опросили 607 горожан старше 18 лет и утверж-

дают, что почти половина из них (47 процентов) ничего 
о предстоящих выборах даже не слышали. Впервые об 
этом узнали во время опроса 62 процента молодых во-
ронежцев.

Почти четверть респондентов уверенно ответили, что 
о предстоящих выборах знают. Если учесть, что сама явка 
на выборы депутатов в местные органы власти обычно 
составляет от 20 до 30 процентов, то можно считать, что 
большинство из них – реальные будущие избиратели. 
Участвовать в выборах планируют 70 процентов авторов 
«уверенных» ответов. К ним может добавиться неболь-
шая часть тех, кто «что-то слышал о выборах», и тех, для 
кого они стали новостью во время опроса.

Тернистая дорога к урнам
Опыт показывает, что заявления респондентов о 

своих намерениях участвовать или не участвовать в вы-
борах очень часто расходятся с реальными действиями. 
Поэтому к озвученным ими планам нужно подходить 
философски.

Так, без всяких оговорок подтвердили своё намерение 
участвовать в выборах 54 процента опрошенных. Но по-
скольку речь идёт далеко не о выборах Президента стра-
ны или, скажем, губернатора, то можно предположить 
с большой долей вероятности, что группа «уверенных 
избирателей» по дороге к урнам для голосования по-
теряет не менее половины своей «армии».

Вероятность же прихода на избирательные участки 
осенних выборов тех, кто заявил, что «скорее не пла-
нируют» участвовать в голосовании (8,2 процента), 
стремится к нулю. Не говоря уже о тех респондентах, 
которые твёрдо заявили, что не пойдут на выборы (а это 
почти 22 процента опрошенных).

Специалисты ИОМ сделали вывод: ожидаемая явка 
по Воронежу не будет превышать 29 процентов. Впро-
чем, за несколько месяцев по тем или иным причинам 
ситуация может измениться.

Бедняки – за изменения
На вопрос о намерении голосовать или не голосовать 

за действующих сегодня депутатов от территориального 
округа опрошенных ответили 475 респондентов. И 36 
процентов из них отвергают вероятность поддержки 
работающего от своего округа депутата. Почему? Ответ, 
как выяснилось, прост: он напрямую связан с величиной 
дохода воронежцев. Среди бедняков нежелание видеть 
у власти тех же депутатов доходит до 63 процентов и, 
наоборот, снижается до 28 процентов среди богатых.

За пять последних лет желание голосовать за дей-
ствующих депутатов снизилось на шесть процентов, 
а нежелание их поддерживать выросло на десять про-
центов.

Но в целом 47 процентов воронежцев допускают 
возможность проголосовать за действующих сегодня 
депутатов от своего территориального округа. Среди мо-
лодёжи этот показатель поднимается до 59 процентов.

Партийный пьедестал
А за представителей какой партии склонны про-

голосовать жители Воронежа на выборах в областную 
думу? Из 475 респондентов, ответивших на этот вопрос, 
большинство (56 процентов) готовы отдать свои голоса 
за «бойцов» «Единой России». На втором месте по попу-
лярности с большим отрывом от лидера – Коммунисти-
ческая партия (17 процентов). «Справедливая Россия» 
(4,4 процента) и ЛДПР (4 процента), по результатам 
опроса ИОМ, не дотягивают до пятипроцентного порога 
допуска в органы власти. «Яблоко» «созрело» менее чем 
на два процента.

Кстати, широко представленный ответ «Меня интере-
суют не партии, а конкретные люди», говорит о том, что 
воронежцы охотнее голосуют тогда, когда власть вопло-
щена в конкретных её представителях, а не в партийных 
программах. Избирателям трудно проанализировать и 
сравнить эти программы, тем более что с ними вообще 
мало кто знаком.

Кого из  
претендентов  
выберет народ?
Осенью нынешнего года состоятся 
выборы в Воронежскую областную  
и городскую думы
Знают ли об этом жители столицы Черноземья, 
выяснили сотрудники Института общественного 
мнения «Квалитас» методом телефонного интер-
вью 22-23 апреля 2015 года.

«Бессмертный полк» –  
он всех парадов лица...
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На параде чеканили шаг представители всех родов войск.

В праздничной колонне – губернатор Алексей Гордеев. Память о войне – всегда конкретна.

Впервые по площади Ленина прошла современная боевая техника.

Светлана ВоРоБЬЁВА

Острогожский район
Алексей Гордеев в своём при-

ветственном слове подчеркнул, что 
присвоение селу Коротояк высоко-
го звания – знаковое событие для 
всех жителей. 

– Коротояк всегда был фор-
постом южных рубежей нашего 
государства и всегда являлся стра-
тегическим плацдармом, – отметил 
глава региона. – А 250 лет назад он 
стал уездным городом и затем раз-
вивался как один из крупнейших 
населенных пунктов Воронежской 
области. И, конечно, самая траги-
ческая и одновременно славная 
страница в его истории – это годы 
войны. Здесь погибли несколько 
десятков тысяч воинов Красной 
Армии, которые и освободили 

село от немецко-фашистских за-
хватчиков.    

В Книгу памяти Великой 
Отечественной войны вошли 
бои за Коротояк, которые про-
ходили летом и осенью сорок 
второго. С 7 июля по 7 сентября 
1942 года ожесточённые схватки 
красноармейцев с немецкими и 
венгерскими войсками измотали 
противника, стремившегося за-
хватить Сталинград и Воронеж. 
Коротояк был освобожден от 
захватчиков в ходе Острогожско-
Россошанской наступательной 
операции советских войск 18 
января 1943 года. Всего за время 
боёв под Коротояком враг поте-
рял 36 тысяч солдат и офицеров. 
Среди героически погибших 
советских солдат и родственник 
Алексея Гордеева, который за-

хоронен в Коротояке в братской 
могиле.    

–  Для меня очень важно по-
бывать здесь, так как в этом месте 
погиб ближайший родственник 
по линии моей мамы, брат моего 
деда  – Иван Петрович Тикунов, 
– рассказывает Алексей Гордеев. 
–  Пал он здесь смертью храбрых 
в 1942 году. Сегодня мы должны 
вспомнить и тех ушедших из жизни 
ветеранов, которые восстанавлива-
ли полностью разрушенное село. 
Сохраняя память, мы проносим 
славу наших воинов через века. 

После торжественного откры-
тия стелы «Населенный пункт 
воинской доблести» был совершен 
чин её освящения. Губернатор и 
присутствовавшие на мероприя-
тии делегации возложили венок 
и цветы к стеле. Завершилась 
церемония оружейным салютом 
и торжественным маршем роты 
почетного караула.      

После же открытия стелы Алек-
сей Гордеев возложил цветы к 
Вечному огню у братской могилы 
№162, где захоронены 2 864 воина.

Достойно воинскую доблесть пронести
Власть | Губернатор Воронежской области Алексей Гордеев принял участие в торжественном открытии  
в селе Коротояк стелы «Населённый пункт воинской доблести»
На праздник собрались ветераны Великой Отечествен-
ной войны, представители казачьего кадетского корпуса, 
жители Коротояка и близлежащих сёл, делегация Военно-
воздушной академии имени Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гагари-
на, представители администраций и общественных органи-
заций. 
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На открытие стелы в Коротояке собрались ветераны.

Берёзы – в память о подвиге
В посёлке Орлов Лог Семилукского района, на тер-
ритории лесного фонда Семилукского лесничества, 
в рамках национального проекта «Лес Победы» 
на площади в один гектар высажено 5000 тысяч 
сеянцев берёзы. 

В акции приняли участие около 220 человек – жители сел 
Девица и Орлов Лог, школьники Орловской и Девицкой сред-
ней школы, сотрудники администрации Девицкого сельского 
поселения и Семилукской администрации, работники асфаль-
тобетонного завода, сотрудники Семилукского лесничества. На 
участке установлен памятный знак «Лес Победы», сообщает 
управление лесного хозяйства Воронежской области.

Острогожцы смотрят вдаль 
Выезды офтальмологов Воронежской областной 
клинической офтальмологической больницы в 
районы области всегда пользуются успехом. 

Вот и недавний приезд врачей в Острогожск подтвердил по-
пулярность и нужность таких акций. Гости провели не только 
консультативный приём пациентов, но и оказали коллегам из 
района организационно-методическую помощь. Проконсуль-
тировано три десятка пациентов,  каждый третий из них по-
лучил направление на углублённое обследование в областной  
офтальмологической больнице, а пятерым жителям города 
рекомендовано оперативное лечение.

Сообщения подготовили:  
Борис ОрЛОВ, Анатолий ХруСТАЛёВ.



Открывая правду  
о войне

Первыми реконструирован-
ную братскую могилу увидели 
ветераны войны и труда, при-
глашённые на открытие Аллеи 
героев. Люди, составляющие 
гордость района, прошлись по 
аккуратной плитке, полюбо-
вались молодыми деревцами 
и цветником, внимательно 
изучили каждый памятник. 
Практически у всех в глазах 
благодарность: достойное дело 
осилил район, нужное, верное.

Уроженец Новой Усмани 
Иван Квасов – человек в райо-
не уважаемый. Работал пред-
седателем Комитета народного 
контроля, председателем кол-
хоза, начальником налоговой 
инспекции. Сейчас на пенсии. 

- Главная задача таких собы-
тий - всколыхнуть молодёжь, 
- сказал Иван Семёнович. -  И 
часовня в центральном сквере 
Новой Усмани, и новая Аллея 
героев – символы нашей при-
знательности героям Великой 
Отечественной войны, всем 
нашим землякам, которые от-
стояли родную землю, кровью 
и потом завоевали Великую 
Победу. 

Общаясь с учениками млад-
ших классов гимназии, наш 
собеседник сделал вывод о 
том, что современная детвора 
знает о героических страницах 
Великой Отечественной войны 
недостаточно:

- В силу возраста ребятишки 
задают самые простые вопросы: 
«В каких условиях мы жили? 
Что ели? Как учились?» Рас-
сказываю, что из моего родного 
посёлка Будённый в первые 
дни войны на фронт ушло 
сразу 40 человек, а вернулось 
шестеро, и те – инвалидами. 
Такой огромной ценой доста-
валась Победа. 1 мая в память 
о Героях Советского Союза 
и Героях Социалистического 
Труда – жителях и уроженцах 
Новоусманского района, вете-
раны заложили на центральной 
площади Новой Усмани Аллею 
Славы:  липы, белоствольные 
клёны. Неправда, что юному 
поколению нет дела до их 
дедов и прадедов! Интерес к 
истории есть, и то, что на нашей 
новоусманской земле у детей 
перед глазами будут 15 образ-
цов мужества и героизма, - это 
так правильно!

Александр Касьянов 28 лет 
отдал охране правопорядка в 
родной Новой Усмани.

- Рассказываю внукам, что 
сам помню о войне, - делится 
наш собеседник. – Прежде все-
го, эвакуацию из прифронтовой 
полосы за Доном. Мне было 
всего четыре года, но в памяти 
остались моменты, связанные с 
возвращением в родные места. 
Прежняя жизнь была разруше-
на, а новая, послевоенная, начи-
налась в промёрзлых погребах, 
где нашей пищей были остатки 
прошлогодней картошки, ле-
беда и желуди. Нам повезло: 
мы дождались с фронта отца. 
Но вскоре он умер от много-
численных ран. Поэтому, когда 
смотрю на то, что в наше время 
творится на Украине, невольно 
сжимается сердце. Неужели 
память людей подводит?

А память жива!
Многочисленные участники 

торжества заполнили площадь у 
реконструированного мемориа-
ла. Гости из Воронежа, а также 
жители из разных населённых 
пунктов Новоусманского райо-
на. Ветераны войны и труда, 
представители общественных 
организаций, воспитанники 
кадетского корпуса «Колыбель 
русского флота», школьники. 
Убелённые сединами головы, 
молодые лица, детвора с буке-
тами тюльпанов.

Открывая митинг, Влади-
мир Чернышов сказал:

- В первые дни войны из 
Новоусманского района были 
призваны более 19 тысяч на-
ших дедов, отцов, братьев и 
сестёр. Почти в каждую семью 
постучалась смерть. Многие 
пришли с войны инвалидами. 
Всего же с полей сражений 
не вернулось 9 210 наших 
земляков. За мужество, от-
вагу, проявленный героизм  
2560 человек были награждены 
медалями и орденами СССР. 
Восемь человек получили зва-

ния Героя Советского Союза. 
Послевоенные годы не были 
лёгкими: жителям пришлось 
восстанавливать из руин не 
только свои сёла и города, но и в 
целом хозяйство Воронежской 
области. Нужно было строить 
дома, школы, детские сады, до-
роги, коровники, свинарники, 
которые давали людям работу и 
жизнь. Поистине героический 
труд наших соотечественников 
– труд не за страх, а на совесть 
– возродил менее чем за десять 
лет разрушенное фашистскими 
оккупантами. За эти подвиги 
званием Герой Социалистиче-
ского Труда были награждены 
семь жителей Новоусманского 
района, которые прославили не 
только свою малую родину, но 
и всю Воронежскую область в 
целом. В канун Великой По-
беды в память о ратных и тру-
довых подвигах новоусманцев 
мы открываем Аллею героев. 
Нам есть, кем гордиться. Есть, 
с кого брать пример.

Заместитель губернатора 
Воронежской области, руко-
водитель аппарата губернатора 
и правительства Воронежской 
области Геннадий Макин от-
метил высокую значимость 
события:

 - Мы – свидетели важного 
исторического момента: в Но-
воусманском районе рождается 
прекрасная традиция – отли-
вать в бронзе истинных героев 
своего времени. Не случайно 
говорится, что медаль за бой 
и медаль за труд из одного 
металла льют. Новоусманская 
земля богата талантливыми 
и отважными людьми, богата 
урожаями и песнями. Желаю, 
чтобы над нами всегда было 
мирное голубое небо, чтобы мы 
помнили о тех, кто ценой своей 
жизни отстоял нашу Родину. 

Дочь Героя Социалистиче-
ского Труда Варвары Михай-

ловны Злобиной - Элеонора 
Петровна Калина выразила 
огромную признательность 
правительству Воронежской 
области, губернатору Алексею 
Васильевичу Гордееву, главе 
района Владимиру Васильеви-
чу Чернышову за сохранение 
памяти об ушедшем поколе-
нии людей, которые защитили 
страну от немецко-фашистских 
захватчиков, а позже - восста-
новили родной край, сделали 
его процветающим. 

- Спасибо создателям Ал-
леи Славы, которые возве-
ли замечательный памятник, 
- поблагодарила Элеонора 
Калина.-  Моя мама известна 
как основатель Пушкинского 
музея, который существует 
при Новоусманской районной 
детской библиотеке. Простая 
учительница из села Таврово 
получила высокое звание за 
самоотверженный труд: 50 лет 
сеяла разумное, доброе, вечное. 
В память о себе оставила музей, 
который известен далеко за 

пределами Воронежской об-
ласти, вплоть до легендарного 
Пушкиногорья, где маму хоро-
шо знали, уважали, любили.

Ныне здравствующий вете-
ран труда  Александр Михайло-
вич Галкин  за большие успехи, 
достигнутые во Всесоюзном 
социалистическом соревно-
вании, удостоен звания Героя 
Социалистического Труда с 
вручением ордена Ленина и зо-
лотой медали «Серп и Молот». 
Кроме этого в копилке наград у 
прославленного механизатора 
совхоза «Масловский»  - ор-
дена  Ленина, орден Трудового 
Красного Знамени, серебря-
ная и золотая медали «ВДНХ 
СССР» и многое другое. 

- Поздравляю всех с Днём 
Победы! Желаю здоровья и 
счастья в личной жизни, -  об-
ратился к землякам и гостям 
праздника Александр Галкин. 
- Памятники героям войны и 
героям труда – хорошее дело. 
Пусть внуки видят, как ста-
рались ради них люди моего 
поколения. Как любили свою 
страну. Как боролись за её 
будущее.

К слову, сам Александр Ми-
хайлович вырастил троих де-
тей, дождался шестерых внуков 
и трёх правнуков.

На праздники поздравить 
дедушку с Днём Победы прие-
хала из Москвы с семьёй внуч-
ка Юлия. Правнук Егорушка 
крепко сжимает руку замеча-
тельного главы семейства. Ему 
есть, на кого равняться и кем 
гордиться: среди 15 строгих 
памятников новоусманским 
героям –  есть и его прадед.

Скульптор, народный ху-
дожник России, лауреат Госу-
дарственной премии Иван Ди-
кунов сделал каждый персонаж 
в галерее героев узнаваемым, 
одухотворённым. 

- Низкий поклон тем, кто от-

дал свою жизнь за то, чтобы мы 
здесь трудились, растили детей, 
строили планы, радовались вес-
не, - приветствовал новоусман-
цев Иван Дикунов.- Работая 
над образом, мастер всегда 
изучает биографию человека, 
знакомится с его прошлым. 
То, что мне довелось узнать о 
ваших земляках, не может не 
трогать за душу. Здесь каж-
дый – уникальная личность, 
достойная восхищения. В моё 
родное село с войны не верну-
лось 700 человек. Вдумайтесь 
в эти цифры, ведь это почти 
полтора батальона. И сколько 
таких героев по всей матушке-
России! Живите и радуйтесь за 
них. Молодые, крепче держите 
Знамя Победы и никому не да-
вайте его испачкать ложью!

Владимир Чернышов по-
благодарил спонсоров про-
екта – ООО «Инстеп», ООО 
«Альянс», ООО «С3», ИП 
Болотский А.В., и отметил, что 
со временем на аллее появятся 
новые герои, будут озвучены 

имена тех, кто напомнит гря-
дущим поколениям о мужестве, 
воле и силе характера людей, 
способных на подвиг. 

Сегодня в числе тех, чей 
бюст украшает Аллею геро-
ев, - семь Героев Советско-
го Союза - Чепелев Аркадий 
Егорович (посёлок Тамлык), 
Попов Леонид Ильич (село 
Рогачёвка), Худяков Василий 
Митрофанович (село Рыкань), 
Дмитриев Иван Иванович 
(село Горенские Выселки), 
Есипов Пётр Васильевич (село 
Нижняя Катуховка), Садчиков 
Федор Ильич (село Алексан-
дровка), Попов Константин 
Ильич (село II-я Усмань) и 
полный кавалер ордена Славы 
Сафонов Александр Захарович 
(село Хреновое). 

Шагнули в бессмертие
Батарея, в которой в августе 

1943 года сражался Леонид 
Ильич Попов, была поставлена 

на открытую огневую позицию 
для отражения атаки немецких 
танков и для прикрытия  двух 
дорог южнее села Пархомовка 
Краснокутского района Харь-
ковской области. Уяснив задачу, 
артиллерист принял решение 
сражаться с врагом на смерть. 
Его орудие было правофланго-
вым и находилось в 20 метрах 
от дороги, по которой к месту 
боя направлялись 50 тяжёлых 
немецких танков «Тигр» и са-
моходных пушек. Подпустив 
немецкую технику на расстоя-
ние 300-400 метров, Попов по 
команде открыл огонь и первым 
выпущенным снарядом подбил 
головной танк. Следующий 
выстрел, и снова – меткое попа-
дание в цель.  В ответ немецкие 
танки открыли сильнейший 
огонь по нашим позициям. Во-
круг Попова загорелись снопы 
ржи, которыми была замаски-
рована огневая точка. Прямым 
попаданием снаряда оказалось 
разбито его орудие. В этот мо-
мент был тяжело ранен навод-

чик второго артиллерийского 
расчёта. Недолго думая, Леонид 
Попов бросился ко второму 
орудию, и в это время в воздухе 
появились 20 пикирующих не-
мецких бомбардировщиков, ко-
торые стали сбрасывать бомбы 
на советские огневые позиции. 
С тыла заходили немецкие ав-
томатчики. Попов не дрогнул, 
не смалодушничал, и из второго 
орудия сумел поразить ещё два 
немецких танка. Прямое попа-
дание вражеского снаряда раз-
било второе орудие. Попов был 
тяжело ранен, но не покинул 
поле битвы. В этом неравном 
бою он сжёг  три танка «Тигр» 
и один подбил. Атака врага 
была приостановлена. Леонид 
Попов с честью выполнил бое-
вую задачу, выказав настоящее 
геройство и бесстрашие. За 
проявленные мужество и отвагу 
Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 10 января 1944 
года Леониду Ильичу Попову 

было присвоено звание Героя 
Советского Союза. Кроме это-
го, он был награждён орденом 
Ленина. Погиб герой в октябре 
1943 года в бою за село Моро-
зовка Коростышевского района 
Житомирской области. В селе 
Рогачёвка Новоусманского 
района в честь Леонида Попова 
названа улица.

Житель села Рыкань Васи-
лий Митрофанович Худяков 
был призван в Советскую Ар-
мию в 1939 году. С октября 
1941 года  - на фронте. В 1942 
году окончил курсы «Выстрел». 
Командир 6-й гвардейской 
отдельной разведывательной 
роты (3-я гвардейская стрел-
ковая дивизия, 2-я гвардейская 
армия, 1-й Прибалтийский 
фронт) гвардии капитан Ху-
дяков в октябре 1944 года при 
прорыве вражеской обороны 
на реке Дубисс (Литва) во главе 
разведроты ворвался в траншею 
противника, уничтожил артил-
лерийскую батарею, захватил 
в плен 46 немецких солдат 

и офицеров. 6 октября 1944 
года при освобождении города 
Кельме Худяков с группой 
разведчиков первым проник 
в населённый пункт, захватил 
артиллерийскую батарею, кото-
рая вела огонь прямой наводкой 
по нашей наступающей пехоте. 
Василий Худяков уничтожил 
40 немцев, создал панику  в 
среде вражеского гарнизона, 
захватил в плен 56 немецких 
солдат и офицеров. 7 октября 
1944 года в районе деревни 
Плущай Худяков и группа раз-
ведчиков наткнулись на засаду 
противника, состоящую из двух 
танков и 30 человек пехоты. За-
вязался неравный бой. Худяков 
подбил танк и уничтожил до 15 
человек пехоты. В это время 
стоящий в засаде «Фердинанд», 
выстрелил прямой наводкой 
в группу храбрецов. Василий 
Худяков был тяжело ранен и 
в предсмертные минуты дал 
команду: «Сообщите, чтобы 

скорее пришли наши. Не дайте 
гадам уйти живыми с нашей 
земли». За исключительно про-
явленный героизм в боях с не-
мецкими захватчиками Указом 
Президиума Верховного Совета 
СССР от 24 марта 1945 года Ва-
силию Митрофановичу Худяко-
ву было присвоено звание Героя 
Советского Союза посмертно. 
Награждён орденом Ленина, 
Красной Звезды, медалью. По-
хоронен на военном кладбище 
в городе Кельме. У могилы 
своего командира разведчики 
поклялись наголову разбить 
врага. Свою клятву гвардейцы 
сдержали. В деревне Плущай 
установлен  памятный камень 
герою. На здании школы в селе 
Рыкань есть мемориальная до-
ска в честь Василия Худякова.

Из одного  
металла льют…

В числе семи Героев Социа-
листического Труда, увекове-
ченных на Аллее героев,  Бель-

ских Раиса Алексеевна, Ворот-
никова Серафима Васильевна, 
Злобина Варвара Михайловна, 
Корпылев Анатолий Павло-
вич, Мануковский Николай 
Федорович, Щербаков Петр 
Иванович, Галкин Александр 
Михайлович. 

Председатель комиссии по 
делам ветеранов, лиц с огра-
ниченными возможностями 
и пенсионному обеспечению 
Общественной палаты Во-
ронежской области Иван 
Шабанов отметил, как важ-
но то, что в Новой Усмани 
сумели соединить в одном 
мемориале героев войны и 
героев труда:

- Мы свидетели историче-
ского события. Тем более что 
в последние годы общество 
перестало славить человека 
труда, задвинуло в тень его 
значимость и ценность. В 
связи с этим инициатива Но-
воусманского района – настоя-

щий прорыв. Героический труд 
во имя своей страны - великий 
подвиг. И он не умаляет вели-
чие подвига тех, кто отстоял 
Родину в тяжёлых боях. За-
мечательно, что вместе с тра-
дицией майских поездок но-
воусманцев на Прохоровское 
поле у района на наших глазах 
рождается ещё одна красивая 
традиция: преумножать славу 
своих героев.

К слову, в этом году накану-
не праздника Великой Победы 
на экскурсию в Прохоровку 
(Белгородская область) съез-
дили 500 выпускников школ и 
жителей района.

- В этот раз поездка была 
особенной, - поделилась впе-
чатлениями ученица кадет-
ского класса Новоусманской 
 СОШ №3 Серафима Киричен-
ко. – Мы посетили все музеи 
и памятные места мемориала 
«Прохоровское поле». Неза-
бываемый момент: побывали 
внутри памятника-танка, кото-
рый передаёт все звуки войны 

и помогает почувствовать себя 
участником настоящего тан-
кового сражения.  Ещё одно 
удивительное ощущение дало 
исполнение на поле песни 
о  Курской дуге, которую мы 
разучили специально перед 
поездкой в Прохоровку. Все по-
сетители мемориала, которые 
были в этот день в музее, нас 
слушали, многие прослези-
лись. 

Ученик 11 «Б» класса МКОУ 
«Новоусманский лицей» Вале-
рий Вальяников:

- Поездка на Прохоровское 
поле для меня и моих товари-
щей связана с сильными эмо-
циями. От легендарной земли 
волной идёт мощь и героизм. 
Потрясают и масштабы самого 
поля. Спасибо организаторам 
экскурсии. Такие поездки ни-
кого не могут оставить равно-
душным.  

Директор МКОУ «Но-
воусманский лицей» Галина 
Орловцева уверена, что па-
триотическое воспитание тесно 
увязано с изучением истории 
своей страны:

- На творческой страничке 
журнала «Лицеист», который 
мы издаём более десяти лет, 
опубликовано стихотворение  
ученика четвёртого класса 
Саши Пескова. Свои строки 
юный поэт посвятил тому, что 
его более всего взволновало – 
Дню Победы и самим победите-
лям. В его стихотворении есть 
слова: «Я счастлив, что я живу 
в такой стране!» И далее четве-
роклассник перечисляет под-
виги и заслуги нашего народа, 
восхищается и гордится ими. 
Такое отношение к прошлому 
своей Родины дорогого стоит. 
И если у молодого поколения 
новоусманцев на наших глазах 
формируется патриотизм и не-
поддельное чувство гордости за 
своих земляков, значит, мы на 
правильном пути.  

Представитель молодого 
поколения - ученик новоусман-
ской школы №4 Михаил Бо-
чаров нашёл для признатель-
ности героям войны красивые 
слова:

- Сколько бы лет и десятиле-
тий не прошло, люди земли бу-
дут снова и снова возвращаться 
к Великой Победе, символизи-
рующей торжество жизни над 
смертью, разума над безумием, 
гуманизма над варварством. В 
эти дни торжественной памяти 
долг повелевает нам ещё раз 
низко поклониться героям, 
павшим в боях за Родину. Мы 
в вечном долгу перед теми, 
кто подарил нам мир, весну и 
жизнь.

Накануне юбилея в Ново-
усманском районе выпустили 
книгу «Великой Победе посвя-
щается!» Она стала летописью, 
собравшей на своих страницах 
сведения обо всех ныне живых 
ветеранах Великой Отече-
ственной войны. Книга очерков 
о тех, кто прошёл военными до-
рогами, а также документаль-
ный фильм, снятый о судьбах 
людей военного поколения, 
были вручены их героям. 

8 мая на главной площади 
Новой Усмани у пантеона во-
инской славы состоялся тради-
ционный вечер памяти  погиб-
ших в Великой Отечественной 
войне. Воздать дань прошлому,  
выразить свою бесконечную 
благодарность тем, кто отсто-
ял свободу и независимость 
страны, сюда пришли ветера-
ны войны и труда, школьни-
ки, воспитанники кадетских 
классов, руководство района, 
депутаты Совета народных 
депутатов, руководители пред-
приятий и организаций, жи-
тели райцентра. Юбилейные 
торжества украсило необыч-
ное действо – мотопробег, в 
котором приняли участи более 
50 мотоциклов. Они старто-
вали в Воронеже у памятника 
Славы на Задонском шоссе, 
где первоначально зажгли от 
Вечного огня факелы, затем 
проследовали через Отраднен-
ское и Никольское сельские 
поселения. Конечным пунктом 
прибытия факелоносцев  стала  
братская могила №415 с Алле-
ей героев.

По словам Владимира Чер-
нышова, мемориал ждёт боль-
шое будущее. Со временем 
здесь будет установлен памят-
ник воинам-«афганцам», ор-
ганизована выставка военной 
техники. 

- Здесь будет развиваться  
серьёзный современный ме-
мориальный комплекс, об-
ращённый к памяти людской, 
- сказал глава района.-  Ведь мы 
не должны забывать о тех, кто 
не вернулся с войны, положил 
голову, защищая интересы 
своей страны, свободу своего 
народа.  

 Наталья СТОЛПОВСКАЯ,  
Елена ЗЕЛИКОВА.
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Торжественное открытие митинга.

Герои встали плечом к плечу
Событие | В Новоусманском районе к празднованию 70-летия Великой Победы приурочили открытие Аллеи героев, где, воздавая дань памяти лучшим людям района,  
установили 15 бюстов героев войны и труда
Адрес – братская могила № 415 известен каждому новоусманцу. Здесь покоятся 
герои Великой Отечественной войны, и каждый год в торжественные и скорбные 
даты к воинскому захоронению жители района несут цветы, венки, проявляя 
уважение к памяти тех, кто погиб, сражаясь за Родину. Два года назад по ини-
циативе главы Новоусманского муниципального района Владимира Чернышова 
было начато благое дело: реконструкция братского захоронения с последующим 
созданием рядом с ним Аллеи героев. К юбилейной дате удалось завершить 
основную часть работ: установить бюсты, выполненные из искусственного кам-
ня и покрытые листовым металлом, обустроить территорию мемориала, выса-
дить цветы и деревья. 

Герой Социалистического Труда Александр Галкин. У бюста Героя Советского Союза Фёдора Садчикова.
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От имени жизни –  
вечная слава героям!

Начало торжеству положи-
ла литературно-драматическая 
композиция на стихи Робер-
та Рождественского, кото-
рую представили работники 
культурно-образовательного 
центра Воробьёвского района, 
юные артисты из числа сту-
дентов и школьников. Неза-
бываемые строки «Реквиема» 
колоколом ударяли в сердца, 
напоминали о том, что чувство-
вали те, кто более 70 лет назад  
шёл в бой за Отчизну, родной 
дом, семью. Трогательно, про-
никновенно, правдиво звучали 
эти слова. Так же, как и вечная 
песня «Журавли» на стихи дру-
гого поэта – Расула Гамзатова. 
Под её первые аккорды в небо 

взвился вихрь салюта, а следом 
– невесомым облаком взмыли 
ввысь сотни воздушных шаров 
с треугольниками «солдатских 
писем».

Митинг,  посвящённый 
70-летию Победы в Великой 
Отечественной войне, открыл 
руководитель департамента 
природных ресурсов и эко-
логии Воронежской области, 
куратор Воробьёвского района 
Алексей Карякин:

 - Дорогие ветераны и жи-
тели Воробьёвского района, 
День Победы бесконечно до-
рог для каждого из нас. В этом 
празднике не только история 
нашей страны, но и гордость 
за нашу Родину. Праздник 
Победы для всех нас светлый 
и радостный. В то же время он 
пронизан болью утраты. Вряд 
ли найдётся семья, которая не 
испытала бы горя от потери 
близких, не пережила бы лише-
ния и тяготы военного времени. 
Поэтому наш долг – помнить, 
какой ценой нам досталась эта 
Победа. Наш долг – заботить-
ся о ветеранах и воспитывать 
подрастающее поколение на 
примере настоящих героев. Се-
годня мы отдаём дань памяти 
тем, кто сражался на передо-
вой и в тылу. Поздравляю вас 
с 70-летием Великой Победы. 
От всей души желаю вам мира, 
здоровья, счастья, благопо-
лучия! Светлая память тем, 
кто погиб во время Великой 
Отечественной войны и низкий 
поклон ветеранам!

 Глава администрации Во-
робьёвского муниципального 

района Андрей Пищугин сер-
дечно приветствовал земля-
ков:

- 70 лет назад свершилось 
значимое событие: Советский 
Союз победил фашистскую 
Германию. Чем дальше уходим 
мы от этой светлой торжествен-
ной даты, тем чаще у некоторых 
политиков возникает желание 
на свой лад переписать –пе-
рекроить нашу героическую 
историю. Но мы – молодое 
поколение – на сегодняшний 
день можем заверить ветера-
нов, что будем вечно помнить 
их подвиг. Ведь именно благо-
даря вам, дорогие ветераны, мы 
есть на белом свете. Большое 
спасибо вам за ваш труд, за 
ваши боевые подвиги! Низкий 
вам за это поклон! Спасибо за 
мир! Спасибо за жизнь!

Депутат Воронежской об-
ластной думы, руководитель 
Общественной приёмной 
«Единой России» Татьяна Го-

ловачёва адресовала воробьёв-
цам свои добрые, по-женски 
мудрые слова:

- Сегодня мы отмечаем ве-
ликое торжество, праздник со-
ветского и российского народа 
-  День Победы. В канун 9 Мая 
мы всегда вспоминаем о ветера-
нах. Но мы о них должны пом-
нить и каждый день. Буквально 
накануне праздника в Обще-
ственной приёмной «Единой 
России» проходила встреча с 
ветеранами Воронежа. Среди 
них была 94-летняя фрон-
товичка, военный врач, для 
которой война началась в Воро-
неже, а завершилась в мае1945 
года у стен рейхстага. Несмотря 
на почтенный возраст, это чело-
век уникального жизнелюбия. 
Она и сегодня полна юмора, 
демонстрирует блестящий 
интеллект. Когда у нас в стране 
есть такие ветераны, мы знаем, 
на кого равняться, с кого брать 
жизненный пример. С таким 
опытом, отвагой и мужеством 
нам не страшны никакие вра-
ги! Желаю всем мирного неба 
над головой, хорошей, доброй 
жизни и благополучия!

 Глава муниципального рай-
она Виктор Ласуков отметил 
колоссальный путь, который 
прошла страна от победного 
1945 года и до нашего време-
ни:

- 70 лет это много или мало? 
Для истории это немного. Для 
человека это – жизнь. А для 
тех, кто не вернулся с фронта, 
это – вечность. Сейчас у нас 
хотят отобрать нашу Победу, 
умалить её значимость. Но 

пока жив хотя бы один ветеран, 
пока живы его внуки и правну-
ки, этой Победы у нас никому 
не отнять! 

Председатель районного со-
вета ветеранов, капитан I ранга  
в запасе Максим Полосенко 
говорил о героизме настоящих 
солдат:

- В нашем районе самый 
старший среди тех, кто и сегод-
ня в строю, - ветеран Великой 
Отечественной войны, истинно 
русский воин, вернувшийся 
с войны и дослужившийся до 
ветерана труда Михаил Порфи-
рьевич Бондаренко. Его боевой 
путь включил Курскую дугу и 
завершился в Чехословакии. 
Сегодня нашему герою – 96 
лет! Сердечно желаем ветерану 
долголетия и крепости духа!

В ответном слове Михаил 
Порфирьевич произнёс са-
мые важные слова-пожелания: 
«Хочу, чтобы больше не было 
войны!»

О своём отношении к празд-
нику, о будущем Воробьёвки 
говорили представитель во-
енного комиссариата по Бутур-
линовскому и Воробьёвскому 
районам Игорь Ивлев, началь-
ник отделения МВД России по 
Воробьёвскому району Иван 
Руденко, священнослужитель 
отец Владимир.

Ученик Воробьёвской СОШ 
Сергей Коваленко выразил 
свои чувства так:

 - Юбилейный праздник 
объединил нас на митинге па-
мяти. Подготовка к нему – уро-
ки и конференции, встречи и 
кинофильмы – всё это дало нам 
представление о подлинном 
патриотизме и гражданствен-
ности старшего поколения. 
Мы стоим на пороге само-
стоятельной жизни и осознаём 
важнейшую задачу: сохранить 
всё то лучшее, что создали вы 
– ветераны - и преумножить 
новыми победами. Решающее 
значение в моём выборе про-
фессии сыграли уроки му-
жества, преподнесённые нам 
ветеранами Великой Отече-
ственной войны. Спасибо вам 
за Победу!

От имени тех, кто родился 
после войны и в знак призна-
тельности поколению фрон-
товиков Алексей Карякин и 
Татьяна Головачева вручили 
памятную медаль к юбилей-
ной дате Победы и почётную 
грамоту старейшему ветерану 
района - Михаилу Порфирье-
вичу Бондаренко.

Дочь участника Великой 
Отечественной войны Екатери-
на Шаповалова подчеркнула, 
что и после войны отец все 
силы отдавал родной стране. 
Трудился в колхозе, на ферме. 
Вырастил четверых детей, 
девять внуков, одиннадцать 
правнуков. 

- Традиционно в День По-
беды мы всей большой семьёй 
собираемся за праздничным 
столом и говорим: «Спасибо 
тебе, отец».

К подножию памятника 
воинам-землякам, что не вер-
нулись с войны и навсегда 
остались молодыми, руково-
дитель района и гости празд-
ника возложили траурную 
гирлянду. Следом были возло-
жены венки и цветы от благо-
дарных воробьёвцев. Закры-
вая митинг, торжественным 

маршем по главной площади 
прошли воспитанники военно-
патриотических клубов села 
Мужичье и села Берёзовка.

Своим традициям  
верны

В этот день люди в военной 
форме чаще других привлекали 
наше внимание.

В их числе – руководитель 
патриотического клуба «Крас-
ноармеец» из села Мужичье 
Алексей Дейнекин. 

- Наш клуб относительно 
молод, но планы у нас серьёз-
ные, - поделился Алексей. - Тем 
более, что интерес ко всему, что 
связано с патриотикой,  воен-
ной историей страны, сейчас у 
подрастающего поколения на 
пике популярности. 

Подтверждая слова старше-
го товарища, молодой участник 
клуба, студент 4-го курса ВГТУ 
Евгений Чапурин пояснил: 

- День Победы – очень важ-
ный праздник. Мой прадед 
Семён Александрович  Шев-
ченко - участник Великой 
Отечественной войны, танкист, 
чья боевая машина - прослав-
ленный танк Т-34 - в составе 
группировки советских войск 
совершила прорыв немецкой 
обороны на Курской дуге. Для 
меня носить военную форму, в 
какой сражались воины Вели-
кой Отечественной, – значит 
помнить о героическом пра-
деде, стараться быть похожим 
на него.

Гость праздника старший 
мичман в запасе Александр 
Лобов – родом из села Берё-
зовка. 

- 23 года прослужил на Се-
верном флоте, - рассказал наш 
собеседник. -  День Победы - это 
вся моя жизнь. Самый большой 
праздник и в Вооружённых 
Силах, и в моей биографии. 
В 1941 году отправились на 
фронт защищать свою Отчизну 
оба моих деда: один вернулся 
с войны, другой погиб. Важно, 
чтобы нынешние юные знали 
правду о Великой Отечествен-
ной войне, чтобы испытывали 
искренние патриотические 
чувства, чтобы не допустили 
фашизм.

В Воробьёвском районе 
до 70-летия Великой Победы 
дожили 49 ветеранов Великой 
Отечественной войны. Всех 
их ждали подарки от админи-
страции района, внимание и 
забота. Хотя справедливости 
ради стоит отметить, что гото-
виться к юбилею Великой По-
беды в Воробьёвке начали за-

ранее. Некоторые любопытные 
предпраздничные инициативы 
родились в 2014 году. Именно 
тогда по предложению главы 
администрации Воробьевско-
го муниципального района 
при каждой школе заложили 
фруктовый сад – до 100 дере-
вьев. Много лет назад добрую 
хорошую традицию – создавать 
пришкольные сады – начали 
распространять старые дирек-
тора школ, прошедшие войну и 
знающие цену труда на родной 
земле. 

Совместно с департаментом 
природных ресурсов и эко-
логии Воронежской области 
в рамках реализации нацио-
нального проекта «Лес Побе-
ды» в Воробьёвском районе 
жителями сельских поселений 
было высажено 3200 деревьев 
хвойных пород и 200 кустар-
ников. «Лес Победы» посажен 
в честь защитников Отечества, 
воинов, погибших и  пропав-
ших без вести в  годы Великой 
Отечественной войны, в честь 
ветеранов, проживающих в на-
стоящее время на территории 
воронежского края, а также в 
честь тружеников тыла, внес-
ших свой вклад в дело общей 
победы над фашизмом. Также 
при поддержке департамента в 
центре Воробьёвки высадили 
Аллею Славы, посвященную 
землякам – Героям Советского 
Союза и полным кавалерам 
ордена Славы. Её украсили 
пихты, туи, декоративный ку-
старник и цветы.

В центре села радуют глаз 
цветы и зелёные газоны, разби-
тые в Воробьёвке во время ве-
сенних субботников. В эти дни 
чистота и красота наводились 
на всей территории района. В 
рамках проведения традици-
онных санитарных дней были 
обновлены въездные ворота 
района (на въезде со стороны 
Бутурлиновки появился новый 
знак), очищены лесополосы, 
побелены деревья, приведены 
в порядок все дороги.

Традиции украшения своей 
малой родины здесь живут 
давно. Так же, как и традиции 
угощения на 9 Мая ароматной 
солдатской кашей из настоя-
щей военно-полевой кухни. 
Традиции проведения зрелищ-
ных и ярких концертов, в кото-
рых выкладываются на все сто 
процентов лучшие творческие 
силы района. Традиции беречь 
свою историю, хранить её ге-
роические страницы и чество-
вать людей, которые принесли 
стране Великую Победу.
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Победное небо Воробьёвки
Юбилейный репортаж | 9 Мая в Воробьёвке, как и по всей стране, прошли торжества, приуроченные к празднованию 70-летия 
Великой Победы

Наталья СТОЛПОВСКАЯ, 
Елена ЗЕЛИКОВА

В этот святой день погода решила сыграть на контра-
сте. Пылающие языки пламени Вечного огня, бра-
вурные марши, алые гвоздики, золотой блеск наград 
ветеранов Великой Отечественной войны. И вся эта 
яркая картина на фоне майской тишины, акварель-
ных красок природы, голубого неба.
Центральная площадь Воробьёвки едва могла вме-
стить всех желающих отдать дань памяти тем, кто 
отстоял свободу Родины, изгнал с нашей территории 
врага, заплатил своею жизнью за то, чтобы мы мог-
ли видеть это самое майское небо, любить, творить, 
жить. Самыми дорогими, бесценными гостями празд-
ника стали ветераны Великой Отечественной войны. 
Таковых в районе сегодня 49, и 70-летие Великой 
Победы они встретили с особой гордостью. 

Почётные гости праздника – на Аллее Героев.

«Мы знаем и помним их имена».

Равнение – на подвиг!

70лет

Если бы фашистский снайпер сделал упреждение 
на ветер и на полсантиметра взял правее, то мне 
не пришлось бы беседовать с гвардии старшиной, 
участником Великой Отечественной войны, кава-
лером трех орденов Славы Александром Михайло-
вичем Кондратьевым. 

Анатолий НИКИФОРОВ,
член Союза журналистов

Глубокая борозда- шрам от вражеской пули от правого виска 
до затылка даже сейчас производит угнетающее впечатление. 
Смотрю на этот шрам и думаю, как часто судьба человека 
зависит от каких-то миллиметров. Разумеется, что снайпер 
целился в лоб бойцу, но судьбе было угодно, чтобы сильный 
ветер снес пулю чуть в сторону. 

Родился Александр Михайлович в июле 1923 года в Та-
ловском районе. В августе 1942 года попал на фронт, воевал 
в Латвии в пехоте. Был помощником командира взвода. Вот 
его рассказ.

«Однажды движению полка очень мешал немецкий пуле-
метчик, который с преобладающей высоты вел кинжальный 
огонь, не давая моим бойцам подняться в атаку. Получаю 
приказ  командира полка – уничтожить огневую точку. Иду на 
хитрость – часть моих бойцов продолжали отвлекать фашиста, 
как бы вызывая огонь на себя, а я с тремя бойцами подкрался 
к нему с тыла и «без шума и пыли» покончили его ножами.  За 
эту операцию я получил первый свой орден. 

Второй - за то, что я со своим взводом вызволил из окруже-
ния целый полк нашей дивизии и освободил хутор, занятый 
фашистами. А дело было так. Плененный фриц рассказал, что 
наша часть, которая продви-
нулась далеко вперед, – а это 
был один из полков дивизии, 
окружен и скоро будет уни-
чтожен. Получаю новый 
приказ: найти полк, устано-
вить с командованием связь 
и вывести его из окружения. 
Лесными тропами незаметно 
подходим к хутору и внезап-
ным нападением так ошеломляем фрицев, что те бежали без 
оглядки. Доложил командиру полка, что они окружены и как 
можно быстрее надо вернуться на прежние позиции. Так были 
спасены десятки, а может быть, и сотни наших бойцов. Третий 
орден получил за освобождение находящейся у фрицев высоты, 
мешавшей продвижению полка вперед».

Интересуюсь обстановкой в подразделении, дисциплиной. 
«У меня взвод был интернациональный: русские, грузины, 

армяне, узбеки – все жили дружной семьей и дисциплина была 
хорошей – все приказы понимали и исполняли с полуслова».

А как было с харчами, были ли наркомовские 100 грамм?
«Проблем с питанием никогда не было, в нашем полку ни-

каких наркомовских тоже не было. Я во время войны спиртное 
не пил, ну а после, конечно, употреблял».

Напомнив Александру Федоровичу слова поэтессы-
фронтовика Юлии Владимировны Друниной «…кто говорит, 
что на войне не страшно, тот ничего не знает о войне», интере-
суюсь, какой страх он переживал, выполняя эти рискованные 
приказы.

«А знаете, о страхе как-то и не думал. Думал, как лучше 
выполнить приказ командира. Ведь приказ командира для 
меня был закон».  По-моему, он весь в этих словах, русский, 
советский солдат, настоящий воин. 

После войны вернулся на родину, выучился на тракториста, 
много лет работал в колхозе на тракторе, но раны, а ранений 
было семь, стали давать о себе знать. Особенно снайперская 
пуля, которая лишила одного глаза и заметно снизила слух. 
Сейчас он инвалид II группы. 

Ветеран живет в частном доме с сыном, обаятельной снохой 
Верой Яковлевной и симпатичным душевным внуком Славой, 
окружен теплом и вниманием. Так и хочется сказать: «Дай Бог 
каждому ветерану такую старость!»

Александр Федорович – единственный в городе и области 
кавалер трех орденов Славы. Героев Советского Союза, участ-
ников Великой Отечественной войны у нас уже не осталось…

Из когорты  
бесстрашных

СПРАВКА  «КОммуНы»
Орден Славы трех степеней учрежден Указом Президиума 
ВС СССР в ноябре 1943 года для награждения рядового 
и сержантского состава Красной Армии, а в авиации и 
младших лейтенантов - «за славные подвиги, храбрость, 
мужество и бесстрашие». Орденом Славы первой степени 
награждали по Указу Президиума Верховного Совета СССР, а 
второй и третьей – командиры частей и соединений. Ордена 
Славы должны носиться только на левой стороне груди, их 
колодки обрамлены георгиевской лентой. Указом Президиу-
ма ВС СССР от 13 августа 1984 года кавалеры трех орденов 
Славы по привилегиям были приравнены к Героям Советско-
го Союза. 
К слову, за каждый орден полагались выплаты: за 1-ю сте-
пень – 15 рублей, за 2-ю – 10, а 3-ю – 5. Мелочь, а по тем 
трудным послевоенным временам, хоть какое-то подспорье.

Александр Кондратьев.

 «А знаете, о страхе 
как-то и не думал. 

Думал, как лучше выпол-
нить приказ командира. 
Ведь приказ командира 
для меня был закон».
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Генеральный директор 
«Газпром межрегионгаз 
Воронеж», «Газпром газо-
распределение Воронеж» 
Константин Зубарев 
вручил благодарности 
главам администраций 
районов за обеспечение 
лучших показателей 
платёжной дисциплины 
организаций коммуналь-
ного комплекса в период 
отопительного сезона 
2014-2015гг. 

Алина БАРТЕНЕВА

Награждение прошло в тор-
жественной обстановке в офисе 
компании «Газпром межреги-
онгаз Воронеж».

В своём приветственном 
слове Константин Зубарев 
напомнил, что в этом году 
компания запустила инфор-
мационный проект по осве-
щению состояния и динамики 
дебиторской задолженности 
теплоснабжающих органи-
заций Воронежской области 
и уровня взаимодействия с 
органами местного самоуправ-
ления. Система оценки показа-
телей платёжной дисциплины в 
данном проекте учитывает не 
только размер долга и периоды 
просрочки, но и динамику за-
долженности, сравнительные 
показатели с аналогичными 
периодами прошлых лет, ре-
зультативность по завершении 
календарного года, наличие и 
эффективность реструктури-
зации. 

Ситуация с платежами за газ 
организациями коммунального 
комплекса в прошедший отопи-
тельный период 2014-2015 гг.  
оставалась напряжённой. По 
состоянию на 1 мая сумма 
просроченной дебиторской за-
долженности составила 420,4 
миллиона рублей. 

Тем не менее с большинством 
предприятий-должников уда-
ётся выстраивать отношения в 
конструктивном русле. Регу-
лярно проводятся совещания, 
своевременно предоставляются 
приемлемые гарантии и графи-
ки погашения задолженности.

Но наряду с этим существу-
ет недобросовестная категория 
потребителей - злостные непла-
тельщики, характеризующиеся 
систематическим наличием 
задолженности и нежеланием 
участвовать в работе по эф-
фективной реструктуризации 
долгов. Здесь следует отметить 
такие организации коммуналь-
ного комплекса, как МУП «Эр-
тильское» (Эртильский район), 
ООО «Лидер» (Семилукский 
район), и  особенно МУП «Но-
воусманская коммунальная 
компания» (Новоусманский 
район). В последнем сложилась 

особенно тяжёлая ситуация.
Но всё же большая часть 

районов старается своевре-
менно производить оплату за 
поставленный газ. Есть здесь и 
передовики, которые, находясь 
в равных условиях с другими 
районами, являются добросо-
вестными плательщиками. Это 
Аннинский, Хохольский и Но-
вохопёрский районы. Главам 
этих районов Константин Зуба-
рев вручил благодарности. 

Отдельно была отмечена 
администрация г. Воронежа. 
Благодаря чёткой конструк-
тивной работе и постоянному 

контролю ситуации со стороны 
администрации города этот 
отопительный сезон впервые за 
последние годы удалось пройти 
без серьёзных проблем само-
му крупному коммунальному 
предприятию МКП «Воронеж-
теплосеть». 

Благодарность от газовой 
компании мэру Воронежа 
Александру Гусеву была вру-
чена вице-мэру Сергею Крюч-
кову, который непосредственно 
курирует этот вопрос. 

В завершении торжествен-
ной части Константин Зубарев 
сказал: 

- Сегодняшнее мероприя-
тие – это не просто признание 
заслуг, это своеобразный знак 
качества, возможность про-
демонстрировать партнёрские 
отношения. Уверен, что пла-
тёжная дисциплина в сфере га-
зоснабжения особенно важна. 
Это является определяющим 
критерием при направлении 
инвестиций Газпрома в реги-
он. Добросовестные потреби-
тели считаются флагманом 
экономики области, залогом 
стабильного и надёжного га-
зоснабжения. Такую позицию 
газовики очень ценят.

Партнёрские отношения
Экономика | Газовики вручили благодарности по итогам отопительного сезона 2014-2015 гг.

Награждение. Константин Зубарев (посередине) с передовиками.

«Битюгъ» выходит ежеквар-
тально. Стартовый его номер 
имел всего 32 странички  фор-
мата известного литературного 
ежемесячника «Подъём».  С 
2015 года в журнальной книжке 
уже 64 страницы, а материалам 
по-прежнему тесно. Конёк «Би-
тюга»- статьи и очерки, в кото-
рых устная история разумно 
сочетается с серьёзными архив-
ными исследованиями, виден 
углубленный интерес к крае-
ведческим изысканиям прежде 
всего на территории Приби-
тюжья. Основателен состав 
редколлегии: здесь известные 
учёные-историки Александр 
Акиньшин,  Виктор Бахтин, 
Михаил Карпачёв, Владимир 
Коровин, московский генеалог 
Антон Ракитин, краеведы Елена 
Губанова, Николай Макаров, 
воронежские писатели Виталий 
Жихарев и Павел Попов, а с 
недавнего времени - депутат 
областной думы, доктор фило-
софии Сергей Рудаков. Члены 
редколлегии, заметим, не толь-
ко «числятся», но и сами задают 
тон в журнале как авторы. 

Из номера в номер про-
ходят в «Битюге» рубрики 
«Исторические исследова-
ния», «Страницы устной исто-
рии», есть «Летопись времён», 
«Краеведческий калейдоскоп», 
«Книжная полка», не остаются 
без внимания памятные даты. 
И самая главная из этих дат - 
70-летие Великой Победы. Ещё 
в прошлом году редакция объя-
вила очень интересный конкурс 
фотографий, запечатлевших 
земляков-воронежцев в со-
бытиях «роковых сороковых».  
Немало  читателей молодого 
журнала откликнулось тогда, 
лучшие снимки по итогам кон-
курса были опубликованы не 
только в самом «Битюге», но 
и в «Коммуне», оказывавшей 
конкурсу информационную 
поддержку. В дополнение ко 
всему редакция журнала на 
основе конкурсных фото из-
дала многотиражный набор из 
16  открыток «Воронежцы в 
Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг.»

Ну, а если говорить о номере 
«Битюга», вышедшем накануне 
юбилея Победы - в апреле, то 
он целиком посвящён военной 

тематике и стоит того, чтобы  
вкратце рассказать  хотя бы о 
некоторых его публикациях. 

В «Колонке главного редак-
тора» Сергей Подлесных при-
водит рассказ уроженца села 
Нащёкино Аннинского района 
Григория Петровича Споры-
хина, встретившего войну на 
западной границе у Брестской 
крепости. 22 июня он стоял на 
боевом посту, охранял склад. 
Заканчивалась его ночная сме-
на. На мгновение молодому 
солдату показалось, что где-то 
вдали шумят моторы самолётов. 
Подумалось, что это наши бом-
бардировщики возвращаются 
с задания. Самолёты действи-
тельно были военные, но, увы, 
немецкие: «Григорий поднял го-
лову и над ним пронёсся один из 
этих самолётов. На его крыльях 
боец отчётливо увидел кресты. 
Начали бомбить склад. Немед-
ленно была поднята тревога. Со 
стороны границы налетели на 
мотоциклах немцы. Завязался 
бой. Время показывало пятый 
час утра...» 

Главный редактор напом-
нил, что цена Победы в самой 
жестокой из войн была вы-
сокой. Четыре огненные года 
унесли миллионы жизней, она 
умыта слезами и потом тех, кто 
тогда жил и работал в тылу.  

По данным автора статьи 
«Воронежский вклад в Побе-
ду в Великой Отечественной 
войне»  Владимира Шамрая, 
наша область направила на 
фронт около полумиллиона че-
ловек. Более половины из них 
были награждены орденами 

и медалями, триста земляков 
стали Героями Советского 
Союза. Что касается тыла, то 
здесь Победу ковали два мил-
лиона воронежцев. Это они 
делали, к примеру, знаменитые 
«катюши» и самолёты Ил-2. В 
трудных условиях  труженики 
воронежского села продолжали 
поставлять фронту и промыш-
ленности продовольствие и 
сырьё. Боевые действия на тер-
ритории Воронежской области, 
отмечает автор статьи,  в 1942 
- 1943 гг. имели стратегическое 
значение и сыграли важную 
роль в борьбе за коренной пере-
лом в ходе всей войны. Именно 
здесь были успешно прове-
дены в январе-феврале сорок 
третьего единственные в том 
переломном году  фронтовые 
операции по окружению боль-
ших группировок вермахта и 
его союзников  - это 22 дивизии, 
столько же, сколько попало в 
окружение под Сталинградом.  

Изучая архивные докумен-
ты, главный редактор «Битюга» 
Сергей Подлесных обнаружил 
любопытные факты о попытках 
строительства новых железных 
дорог в Воронежской области в 
январе 1943 года. Воронеж, как 
известно, в то время был окку-
пирован. Для снабжения фрон-
та требовались новые обходные 
железнодорожные линии. Так, 
руководство страны приняло 
решение в двухмесячный срок 
построить 70-километровую 
дорогу между городом Ка-
лач и посёлком Подколодное, 
что на левом берегу Дона. На 
«строительство № 213» пред-

полагалось направить 10 тысяч 
рабочих. Кроме того, объявля-
лись ещё два «строительства» -  
№ 211 и № 212, согласно кото-
рым железная дорога должна 
была соединить Анну с Таловой, 
а Эртиль с Анной. Рабочих на 
обе трассы Воронежский облис-
полком обязан был выделить 16 
тысяч. Успехи Красной Армии, 
в результате чего Воронеж был 
освобождён,  позволили обой-
тись без нового железнодорож-
ного строительства. 30 января 
1943 г. Сталин подписал поста-
новление Государственного ко-
митета обороны о прекращении 
«строительств», а рабочую силу 
и ресурсы, прежде выделенные 
под них, переключить на вос-
становление  того, что было 
разрушено войной.  

Сергею Подлесному при-
надлежит ещё один материал в 
юбилейном номере «Битюга». 
Он об уроженце села Моховое 
Аннинского района Иване То-
ропцеве, командире 77-й стрел-
ковой дивизии, действовавшей 
в районе Керчи и Новороссий-
ска. Судя по отзывам, это был 
храбрый, волевой полководец. 
Блестящую характеристику 
ему давал известный советский 
военачальник Павел Батов. 
Однако в конце 1942 года пол-
ковник Торопцев уходит из 
жизни. По некоторым данным, 
он покончил жизнь самоубий-
ством. Автор очерка, основан-
ного на документах, считает, 
что обстоятельства смерти его 
земляка до сих пор остаются 
загадочными и требуют про-
должения исследования.

По-своему непростой сло-
жилась судьба у танкиста 
Ивана Лоленко, уроженца 
Лискинского района, который 
командовал танковым бата-
льоном. Комбат майор Лолен-
ко многократно награждался 
боевыми наградами за свои 
подвиги. В очерке Виталия 
Жихарева «Почерк гвардей-
ца» на основе наградных до-
кументов прослеживается 
фронтовая судьба нашего за-
мечательного земляка. В 1944 
году его представляли к зва-
нию Героя Советского Союза. 
Однако предпочтение было 
отдано провоевавшей три ме-
сяца в его батальоне женщине 
– механику-водителю Марии 
Октябрьской, которая при 
покидании подбитого танка 
была ранена осколком и потом 
умерла в госпитале. Видимо, 
посчитали, что двух Героев на 
один батальон будет много-
вато. Иван Лоленко получил 
орден Красного Знамени. 

В «Битюге», посвящённом 
70-летию Великой Победы, 
напечатаны солдатские письма 
с фронта, новые фотографии 
фронтовой поры, заметки о 
нелёгкой жизни тружеников, 
особенно детей прифронтового 
тыла. Несомненный интерес 
представляют заметки краеведа 
Дмитрия Шеншина об ураль-
ском художнике Валентине 
Зимине, воевавшем на Дону.  
Он оставил после себя более 
ста карандашных рисунков, на 
которых запечатлел «суть че-
ловека перед страшным ликом 
войны».

Майский «Битюгъ»: по волнам Памяти
Взгляд в историю
Второй год в Воронеже живёт краеведческий жур-
нал «Битюгъ». Затеял его молодой вузовский учёный 
Сергей Подлесных: он и автор идеи,  и учредитель, 
и главный редактор. Издание явлено было в пору, 
прямо скажем, кризисную для газетно-журнальной 
периодики и в успех предприятия  мало кто верил.  
Но  Сергей Подлесных при поддержке небольшой 
группы единомышленников поставил, можно счи-
тать, журнал на ноги.

Анна ТОКАЙСКАЯ

Выверенная до мельчайших дета-
лей форма советских солдат и солдат 
вермахта, вооружение, взрывы пи-
ротехники - все это позволило при-
шедшей на представление детворе 
на несколько минут почувствовать 
себя участниками боя. А вот для вос-
питанников военно-патриотического 
клуба «Варяг», которые участвовали 
в этом показательном бою, развер-
нувшееся действо гораздо больше, 
чем игра. Двенадцатилетнему Ни-
ките Невинскому пока что отводится 
роль часового, но и это задание часть 
гораздо большего - истории своей 
Родины.

- Занимаясь в клубе, мы изучаем 
военную историю, вооружение: с чем 
шли воевать наши солдаты и солда-
ты противника. Это дает понять, 
как было трудно воинам, которые 
защищали нашу страну, - говорит 
член военно-патриотического клуба 
«Варяг» Никита Невинский.

- Хорошо, что у нас военно-
патриотическому воспитанию уде-
ляется достаточное внимание, что 
взялись за это дело вовремя, а то не-
известно, что могло бы получиться 
с будущими поколениями россиян, 
- комментирует свое участие в ре-
конструкции руководитель военно-
патриотического клуба «Варяг» 
Евгений Чулков.

Педагоги центра «Спутник» 
постарались сделать программу 

максимально насыщенной. Работала 
полевая кухня. Для ребят были ор-
ганизованы выставки современной 
военной техники и макетов оружия 
времен Великой Отечественной 
войны. Работали мастер-классы по 
исполнению довоенных танцев.   

- Привлечены большие силы, 
чтобы это мероприятие состоялось, 
- говорит директор центра допол-
нительного образования «Спут-
ник» Наталья Петряева. - Много 
взрослых людей старалось показать 
ребятам интересное и поучительное 
действие. Помощь в организации 
оказал депутат по первому изби-
рательному округу, председатель 

городской думы Владимир Ходы-
рев, помогали и курсанты МЧС. 
Сегодня к нам пришли ребята из 
многих школ. Убеждена, что дети 
происходящее здесь воспринимают 
правильно. Вижу, что нам есть, кому 
передать память о войне, и нам есть, 
кем гордиться. И потому насколько 
мы себя правильно ведем, настолько 
и последующее поколение будет 
правильным.

Урок патриотического воспита-
ния получился наглядным и запоми-
нающимся. Несмотря на минувшие 
десятилетия, радость Великой По-
беды жива в сердцах – теперь уже 
нового поколения.

Иллюстрация войны

Кстати
Если оглянуться на пару десятилетий назад, то вспоминается, что после 

распада Советского Союза фраза о том, что ныне живущие должны быть 
достойны подвига своих дедов и прадедов, во многом стала расцениваться 
как пережиток прошлого. Патриотическое воспитание в те годы во многом 
превращалось в пустую формальность. Сегодня ситуация изменилась. В на-
стоящее время делается многое, чтобы дети XXI века росли патриотами.  

Ряд экскурсий для учащихся школ своего избирательного округа по 
предприятиям Воронежа организовал председатель городской думы 
Владимир Ходырев. В частности, благодаря ему ребята из микрорайона 
Краснолесный смогли посетить музей Конструкторского бюро химавто-
матики - уникального предприятия космической отрасли. Школьникам 
было интересно узнать, что история освоения космоса неразрывно связана 
с воронежским предприятием, без разработок наших ученых не обходился 
ни один пилотируемый полет космонавтов, у нас были придуманы агре-
гаты для самолетов, ракетные двигатели для полетов к Луне и для ракет-
носителей «Протон». После экскурсии мальчишки и девчонки практически 
единогласно высказались за то, что подобные вещи лучше увидеть своими 
глазами, чем в сети Интернет.

Уроки патриотизма
Реконструкцию одного из боев Великой Отечественной войны своими 
глазами увидели школьники Железнодорожного района Воронежа. В 
Отрожке, неподалёку от центра дополнительного образования «Спут-
ник», развернулось сражение мая 1945-го.

Егор УЛАНОВ

Участники реконструкции не скрывали своих эмоций после «боя».

70лет

Возвращение 
из последнего 
полёта

Эдуард СОЛОРЕВ, 
краевед, г.Богучар

(Продолжение. Начало в №№ 45, 46-47, 49-50).

Зимой 325-й БАП действовал на Сталинградском на-
правлении —  добивая окруженную группировку Паулюса. 
Экипажи полка бомбили вражеские аэродромы в Тацин-
ской и Гумраке, наносили удары по скоплениям техники 
противника.

     В ночь на 26 января 1943 года полки 54-й авиадивизии 
дальнего действия бомбили  станцию Касторная. Бывший 
штурман 325-го БАП Александр Иванович Черешнев 
вспоминал: «25 января наступило резкое похолодание. 
Во второй половине дня мороз достигал 35 градусов. Все 
кругом побелело. Только на аэродроме выделялись темно-
зеленые бомбардировщики. На стоянках кипела работа. 
Технический состав под руководством старшего инженера 
полка Максима Георгиевича Попкова готовил машины к 
боевому вылету. А на командном пункте, в землянке, за 
длинными столами сидели летчики, штурманы и, развер-
нув карты, внимательно слушали командира.

— По данным разведки, — говорил командир полка 
подполковник Сабуров, — на узловую железнодорожную 
станцию Касторная каждую ночь прибывают вражеские 
эшелоны с техникой и живой силой. Там сильная зенитная 
оборона, ночью барражируют истребители, в основном 
«Мессершмитты-110». Наша задача — нанести по Кастор-
ной бомбардировочный удар. Бомбовая нагрузка — 2800 
килограммов на самолет.

Вскоре бомбарди-
ровщики начали взле-
тать, поднимая снежную 
бурю. Взяв курс на запад, 
они один за другим скры-
лись в ночной темноте. 
На линии фронта шла 
ожесточенная перестрел-
ка. Наши беспрерывно 
«долбили» передний 
край противника. Гит-
леровцы огрызались. Их 
счетверенные пулемет-
ные установки посылали 
в черное небо длинные 
полосы огня.

Слева вспыхнул про-
жектор, его луч прибли-
жается к нам. Коман-
дир моего корабля Петр  
Медведев приглушает 
моторы, валит машину 
вправо. Наш бомбарди-
ровщик разворачивает-
ся, в окно кабины вижу 
пожары. Но засматри-
ваться некогда, самолет 
подходит к району бом-
бометания. Впереди на 
нашей высоте вспыхива-
ют светящиеся авиабом-
бы. Это наши осветители 
сделали свое дело. От-
крываю бомболюки, по-
даю команду летчикам: 
«На боевой!».      Капитан 
Медведев «зажал» рули: 
курс, скорость и высота 
строго расчетные. Цель 
медленно ползет по кур-
совой черте прицела. 
Вижу длинные эшело-
ны. Два из них горят, в 
третьем что-то рвется… 
Впереди три огненных 
языка лизнули черное 
небо. Машина вздрог-
нула и сразу же выров-

нялась. Переношу руки на рычаг бомбосбрасывателя. И 
вдруг вместо цели вижу белое полотно. Что такое? Тут 
же понял: купол парашюта. Кого-то сбили, гады!»  И уже 
после боя все узнали, что в ту ночь не вернулся экипаж 
капитана Трушкина.

Весной и летом 1943 года 325-й БАП действовал в 
районе Курского выступа. Экипаж капитана Ганюшкина 
отличился в этих боях. 22 апреля 1943 года самолеты 325-го 
авиаполка совершили массированный налет на железнодо-
рожную станцию Орел. Над городом в эту ночь не затухали 
огненные зарницы. Вражеские зенитки посылали в небо 
тысячи снарядов. Но экипажи выполнили поставленную 
командованием задачу.

3 июня 1943 года экипаж Ганюшкина разбомбил враже-
ские эшелоны на железнодорожном узле Оптуха. Огром-
ный пожар на станции наблюдался другими экипажами за 
десять километров при подходе к цели. Следующей ночью, 
получив задание бомбардировать станцию и склады в го-
роде Карачеве, капитан точно вывел самолет на станцию. 
Девять авиабомб попали в цель. «Ну, дела! Ночь была! 
Все объекты разбомбили мы дотла!»  Этими словами из 
ставшей очень популярной в годы войны песни «Бом-
бардировщики» можно было заменять боевые донесения 
экипажей авиаполка.

20 июня 1943 года при бомбардировании живой силы 
и техники  противника в городе Почепе «зверствовала» 
вражеская зенитная артиллерия. Бомбардировщику ТБ-3 
Михаила Шахунова пришлось сделать на цель два захода. 
В окно своей кабины Михаил увидел два разгорающихся 
в темноте ночи пожара. Самолеты ложились на обратный 
курс.

А через шесть дней полк бомбил скопление вражеских 
войск на станции Навля, расположенной в 50 киломе-
трах южнее Брянска. В эту ночь с боевого задания не 
вернулся экипаж флагманского воздушного корабля 
первой эскадрильи, на котором командиром летал майор 
Кацюржинский. На борту самолета в эту ночь находился 
подполковник Сабуров — командир 325-го полка. Он 
летал на проверку действий экипажа в боевых условиях. 
В июле 1943 года командование полком принял гвардии 
майор Афонин.

К сентябрю 1943 года полк вооружили новыми само-
летами Ли-2. Александр Черешнев вспоминал: «В новой 
машине мне многое нравилось. Оборудование штурман-
ской кабины расположено удобнее, чем на ТБ-3. Прямо 
перед лицом штурмана смонтирован электросбрасыватель: 
стоит нажать кнопку, и бомбы полетят вниз. Удобно было 
работать и с членами экипажа: радист сидел сзади меня, 
летчики чуть впереди, а между ними бортмеханик. Пере-
говоры не требовали специальных аппаратов и устройств. 
Два мотора с воздушным охлаждением  вынесены далеко 
от пилотской кабины, поэтому разговаривать было легко: 
мы хорошо слышали друг друга…».

(Продолжение следует).

Ксения Шахунова, 40-е годы.  
Фото из архива Аллы Жуковской 

(Богучар).      

Анастасия Петровна Шахунова. 
Фото из архива Ольги Васильевой 

(с.Радченское).    
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С наступлением теплых дней люди начинают прово-
дить больше времени на открытом воздухе. Вместе со 
всеми преимуществами отдых на природе таит в себе 
и серьезные опасности. Беспечное поведение рядом 
с энергообъектами может привести к трагическим 
последствиям.

Категорически запрещается: находиться вблизи 
трансформаторных подстанций, сбивать замки и 
проникать за ограждения, внутрь электроустановок. 
Опасно прикасаться и приближаться ближе, чем на 
8 метров к любым оборванным проводам. Нельзя 
прикасаться к опорам линий электропередачи и за-
бираться на них, набрасывать на провода и опоры 
ЛЭП посторонние предметы. 

Требования правил безопасности продиктованы 
необходимостью обеспечить сохранность жизни и здо-
ровья граждан. Несоблюдение этих требований, со-
знательно или по незнанию, зачастую становится при-
чиной несчастных случаев. Как правило, поражение 
электрическим током происходит из-за недопустимого 
приближения к токоведущим частям электрооборудо-
вания. Часто причиной этого выступают противоправ-
ные действия: воровство цветного металла, попытки 
выполнить незаконное подключение и т.п. 

С целью предупреждения населения об опасности 
на электроустановках нанесены специальные знаки 
или закреплены плакаты. Для исключения несанк-
ционированного проникновения посторонних лиц 
по периметру подстанций выставлено ограждение. К 
сожалению, находятся те, кому эти преграды нипочем, 
и, рискуя жизнью, люди вскрывают замки, преодоле-
вают ограждения и проникают на объекты.

Самыми страшными являются случаи детского трав-
матизма. Дети могут залезть в электроустановку из 
чистого любопытства. Задача взрослых – объяснить 
им, что чрезмерный интерес к объектам энергетики 
влечет за собой трагический исход.  Оберегайте, 
предупреждайте детей об опасности поражения 
электрическим током! Не разрешайте приближаться 
к энергоустановкам, линиям электропередачи, к 
лежащим на земле проводам, проникать на терри-
торию электроподстанций, играть вблизи, открывать 
электрощитки, стрелять из рогаток по изоляторам 
на опорах, удить рыбу, запускать воздушного змея 
вблизи ЛЭП.

Энергообъекты – не место для игр и развле-
чений. Будьте осторожны! Не стоит испытывать 
судьбу. Помните — электричество не прощает 
ошибок!

Верхне-Донское предприятие магистральных элек-
трических сетей ОАО «ФСК ЕЭС» в связи с приближени-
ем массовых полевых работ» напоминает вам

ОСНОВНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ
«ПРАВИЛ УСТАНОВЛЕНИЯ ОХРАННЫХ ЗОН

 ОБЪЕКТОВ ЭЛЕКТРОСЕТЕВОГО ХОЗЯЙСТВА  
И ОСОБЫХ УСЛОВИЙ 

ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ, 
РАСПОЛОЖЕННЫХ В ГРАНИЦАХ ТАКИХ ЗОН»,

утвержденных Постановлением Правительства 
РФ 24.02.2009г №160

В охранной зоне ВЛ-110-220-330-500- кВ (вдоль 
всей линии под проводами и по):

20 метров от крайних проводов для ВЛ-110 кВ;
25 метров от крайних проводов для ВЛ-220 кВ; 

30 метров от крайних проводов для ВЛ 330-500 
кВ.

Без письменного решения о согласовании пред-
приятий, в ведении которых находятся эти сети, 
запрещается:

а) производить строительство, капитальный ремонт, 
реконструкцию или снос зданий и сооружений;

б) производить мелиоративные работы, в том числе 
связанные с временным затоплением земель;

в) производить посадку и вырубку деревьев и 
кустарников;

г) производить погрузо-разгрузочные работы;
д) совершать проезд машин и механизмов, имею-

щих общую высоту с грузом или без груза от поверх-
ности дороги более 4,5 метра;

е) производить полив сельскохозяйственных куль-
тур в случае, если высота струи воды может составить 
свыше 3 метров;

ж) производить полевые сельскохозяйственные 
работы с применением сельскохозяйственных машин 
и оборудования высотой более 4 метров (в охранных 
зонах ВЛ).

Для получения письменного решения о согласо-
вании вышеуказанных действий заинтересованным 
лицам необходимо обратиться с письменным за-
явлением в Верхне-Донское ПМЭС не позднее чем 
за 15 рабочих дней до осуществления необходимых 
действий по адресу: г.Тамбов, ул. Студенецкая, 14а.

2.   Запрещается во всех случаях осуществлять 
любые действия, которые могут нарушить безопасную 
работу линий электропередачи, в том числе привести 
к их повреждению или уничтожению, и (или) повлечь 
причинение вреда жизни, здоровью граждан и иму-
ществу физических или юридических лиц, а также 
повлечь нанесение экологического ущерба и воз-
никновение пожаров, в том числе:

а) набрасывать на провода и опоры воздушных 
линий электропередачи посторонние предметы, а 
также подниматься на опоры;

б) размещать любые объекты и предметы (ма-
териалы) в пределах созданных в соответствии с 
требованиями нормативно-технических документов 
проходов и подъездов для доступа к ЛЭП;

в) разводить огонь в пределах охранных зон под-
станций, воздушных  и кабельных линий электро-
передачи; 

г) размещать свалки;
д) размещать полевые станы, загоны для скота.
Не допускается разведение огня в пределах 

охранных зон линий электропередачи, подстанций, 
других энергообъектах. Возникновение пожара на 
энергообъектах влечет за собой серьезное нарушение 
энергоснабжения, последствия которого могут угро-
жать здоровью и жизни людей, нанести значительный 
материальный ущерб.

Выполняя  правила электробезопасности,  
каждый из нас вносит свой посильный вклад в 
сохранение окружающей среды и обеспечение 
бесперебойного электроснабжения населенных 
пунктов.

Ю. ИВАНОВ.
директор филиала ОАО «ФСК ЕЭС» -  

Верхне-Донское предприятие магистральных 
электрических сетей.

Энергетики предупреждают: 
энергообъекты —  

зона высокой опасности!

На правах рекламы.

Наталью Сергеевну 
СтолповСкую

поздравляем с замечательной юбилейной датой!
Желаем здоровья, женского и материнского счастья,  

творческих успехов, благополучия!
 Коллеги.

День Победы в Воронеже

Гимнастёрки нам к лицу.

Приобщение к памяти.

Слова признательности и любви – победителям.

Победа – женского рода.

ФОтОРеПОРтАж

СПОРтИВНАя ПАНОРАМА
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Недооценили соперника
Наконец-то первую победу за долгие 
месяцы смогли одержать гандболисты 
«Энергии». На своей площадке подо-

печные Сергея Макина одолели астраханское 
«Динамо». Южане с большим отрывом от со-
перников занимают седьмое место, а «энерге-
тики» замыкают турнирную таблицу. Разница 
в классе игроков двух команд очевидна, но 
порой недооценка соперника может сыграть с 
кем угодно злую шутку. Вот и игроки «Динамо» 
очень вальяжно начали игру в Воронеже, за 
что тут же поплатились. На перерыв команды 
ушли при счёте 17:9 в пользу хозяев площадки. 
Во втором отрезке матча астраханцы отчаянно 
бросились в погоню и были близки к тому, что-
бы завоевать очередные два очка. Но всё же в 
концовке матча воронежцам удалось проявить 
характер и удержать победный счёт - 27:25.

В случае победы над снежинским «Сунгу-
лём» воронежцы могли вплотную приблизить-
ся к этому сопернику в турнирной таблице, но, 
увы… Представитель Челябинской области 
подошёл к поединку без шапкозакидательских 
настроений и не оставил «Энергии» ни единого 
шанса на успех - 28:45. 

Вести с мини-площадок
Студенты Воронежского государствен-
ного архитектурно-строительного 
университета стали чемпионами Цен-

трального федерального округа проекта 
«Мини-футбол - в вузы». В финале воронежцы 
с крупным счётом 6:1 одолели студентов Вла-
димирского государственного университета, 
а лидер атак ВГАСУ Андрей Андриянов был 
признан лучшим игроком турнира. Теперь 
воронежцев ждёт участие во всероссийском 
финале этого проекта.

Победой МФК «Ухта» завершилось первен-
ство России по мини-футболу среди команд 
высшей лиги. В этом клубе не первый год на 
ведущих ролях остаются бывшие игроки во-
ронежской «Керамики» Александр Сивец и 
Алексей Кравцов. Студентам ВГАСУ и игрокам 
Ухты - поздравление от «Коммуны»!  

Завершилось очередное первенство МОА 
«Черноземье» по мини-футболу среди женских 
команд. Вряд ли выступление в этом сезоне 
смогут занести себе в актив две воронежские 
команды. «Сталь» до последнего тура пре-
тендовала на бронзовые награды, но в итоге 
финишировала пятой. А коллектив ВГППК и 
вовсе занял последнее, девятое, место в табели 
о рангах. А путёвки в финал первой лиги от 
Черноземья завоевали волгоградская «Рокада» 
и калужская «Калужанка».

Ещё не всё дорешено
В эти дни в Анапе на спортивной базе 
«Волей Град» проходят игры пере-
ходного турнира с участием команд 

второго и третьего эшелонов отечественного 
волейбола. В числе четырёх участников турни-
ра - воронежский «Кристалл», которому пред-
стоит борьба за право сохранения прописки в 
высшей лиге «А».

В первом туре воронежцы в упорной борь-
бе одолели команду «Академия-Казань» из 
столицы Татарстана - 3:2. Затем «Кристалл» с 
тем же счётом победил «Ярославич» из Ярос-
лавля. Первое поражение подопечные Юрия 
Локтева потерпели от подмосковного «Зорко-
го» также на тай-брейке - 2:3. После трёх игр 
«Кристалл» и «Ярославич» набрали по пять 
очков, «Зоркий» и «Академия-Казань» - по 
четыре. Это говорит о том, что силы команд 
приблизительно равны, и впереди их ждёт 
серьёзное противостояние. После дня отдыха 
клубы вновь проведут игры друг с другом. В 
высшей лиге «А» в следующем сезоне выступят 
лишь две команды из четырёх.

Выбыли в первом раунде
В Кубке МОА «Черноземье» стало на 
два представителя Воронежской обла-
сти меньше. В 1/8 финала выступили 

два наших клуба - «Олимпик» (Новая Усмань) 
и «Факел-М». Дублёрам флагмана воронеж-
ского футбола противостоял старооскольский 
«Металлург-ОЭМК». Сыграв дома вничью - 
2:2, на выезде «Факел-М» уступил с крупным 
счётом - 0:3. Соперником новоусманцев был 
один из фаворитов турнира - белгородский 
«Энергомаш». После поражения на своём поле 
с минимальным счётом 0:1 подопечные Генна-
дия Сёмина решили сыграть с белгородцами 
на их поле в открытый футбол и поплатились 
за это - 2:6. Ещё два полпреда Воронежской об-
ласти - «Атом» и «Химик-Россошь» - вступят в 
бой за Кубок со стадии четвертьфинала, причём 
их ждёт очное противостояние.

Состоялись игры четвёртого тура первен-
ства МОА «Черноземье». Лидер турнира - 
нововоронежский «Атом» в гостях потерпел 
чувствительное поражение от волгоградского 
«Ротора» - 1:4. «Факел-М» в Ельце проиграл 
одноимённой команде с крупным счётом 0:3. 
Матч «Химик-Россошь» - «Тамбов-М» пере-
несён на более поздний срок, а «Олимпик» в 
этом туре был свободен от игр. Таким образом, 
«Атом» опустился на второе место, а «Олим-
пик» – на шестое. Россошанцы и дублёры 
«Факела» пока что находятся в «подвале» 
турнирной таблицы.   

Триумф баскетболисток
Ж е н с к и й  б а с к е т б о л ь н ы й  к л у б 
«Воронеж-СКИФ» стал победителем 
суперлиги сезона-2014/2015. При-

мечательно, что на предварительном этапе 
наша команда финишировала лишь четвёртой. 
Но плей-офф подопечные Вадима Буракова 
выступили выше всяких похвал. Сначала в 
четвертьфинале воронежские баскетболистки 
по сумме двух матчей одолели столичный 
клуб «МБА-Динамо», затем в полуфинале с 
тем же результатом был повержен победитель 
регулярного первенства - питерская «Ладога». 
И, наконец, в финале наши девчата дважды 
обыграли самарский клуб «Политех-СамГТУ» 
- 61:49 и 64:60. Особо хочется отметить игру в 
Воронеже, которая превратилась в настоящий 
праздник баскетбола! 

Леонид ХРУЩЁВ.

тРебУет РешеНИя

Вопрос о необходимости 
создания памятника святым 
покровителям Борисоглебска 
поднимался многократно. Че-
тыре года назад было создано 
общественное движение «Па-
мятнику быть!» и проведен 
творческий конкурс на достой-
ное увековечение святых муче-
ников. В нем приняли участие 
скульпторы из Москвы, Во-
ронежа, Борисоглебска, в том 
числе Александр Мельниченко, 
Жорж Сиухин, Иван Дикунов, 

Антонина Толмачева, Евгений 
Степыгин.

По итогам конкурса (экспер-
тизу проекты проходили в Мо-
сковском художественном ин-
ституте имени В.И.Сурикова) 
высшую оценку получила ра-
бота Сергея Полегаева, ученика 
известного скульптора совре-
менности В.М.Клыкова.

На мой взгляд, очень достой-
ным явился и проект памятни-
ка молодого борисоглебского 
скульптора Евгения Степыгина, 
занявший второе место.

И хотя три года назад были 
определены сроки установки, 
стоимость памятника и спонсо-
ры, но, к сожалению, дело так и 
застопорилось.

Так быть ли  
памятнику?
Точная дата канонизации первых русских святых 
великомучеников князей Бориса и Глеба не дошла до 
наших дней. Существует несколько версий этого со-
бытия, но так или иначе с тех пор минуло целое тыся-
челетие. По традиции 15 мая в Борисоглебске будут 
вспоминать святых князей Бориса и Глеба, отдавших 
свои жизни ради прекращения междоусобной смуты 
и резни, именами которых и наречён город.

Валентин фролоВ,
лауреат Государственной премии 
России, профессор, заведующий 
кафедрой дизайна борисоглебского 
филиала Воронежского ГАСУ

Проект памятника работы Евгения Степыгина.

communa.ruСЛОВО В ГАЗете – ОтКЛИК В ИНтеРНете
Тамара Гашимова. 
«МЫ ХОТИМ ДЫШАТЬ!». 
«Коммуна»,  16 апреля 2015 года

Ольга Шабанова: «От этого зловония часто 
страдаем и мы, дачники Дальних садов!!! Даже 
в районе цирка нередко чувствуются эти запа-
хи. Сочувствую жителям Тенистого и очень их 
понимаю и поддерживаю! А вкупе с «Балтимо-
ром» получается КОШМАР!!!» 

Анатолий Хрусталёв. 
 «КОГДА СОБИРАТЬСЯ НА ПЕНСИЮ?»  
«Коммуна», 16 апреля 2015 года

Машута Синявская: «Как вообще можно 
говорить о повышении пенсионного возраста? 
Нужно закрыть тему с повышением пен-
сионного возраста ,  как точно сказал 
С.М.Миронов, и не поднимать уже больше 
этот вопрос». 

Сообщение 
о проведении годового общего 

собрания акционеров
Открытое акционерное общество «Электросигнал» уведомляет вас, что 19 июня 2015 г. в 

14.00 по адресу Общества: г. Воронеж, ул. Электросигнальная, 1, в помещении клуба состоится 
годовое общее собрание акционеров Общества. Начало регистрации участников собрания в 
12.00. Регистрация производится по предъявлении паспорта.

В повестке дня годового общего собрания акционеров вопросы:
1. Утверждение годового отчета Общества за 2014 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том числе отчета о прибылях и убыт-

ках Общества за 2014 год.
3. Утверждение распределения прибыли Общества по результатам 2014 года. О размере, 

сроках и форме выплаты дивидендов по результатам 2014 года и установление даты, на ко-
торую определяются лица, имеющие право на получение дивидендов.

4. Избрание членов Совета директоров Общества.
5. Избрание членов ревизионной комиссии Общества.
6. Утверждение аудитора Общества.
Со всеми информационными материалами, подлежащими представлению акционерам при 

подготовке к собранию, можно ознакомиться в приемной для акционеров (ком. № 1 подъ-
езда входа в клуб) в рабочие дни  с 9.00 до 16.00. Телефоны для справок  246-43-75, 246-26-09 
(городские), 44-00, 62-00, 43-43 (внутренние).

Если вы не имеете возможности присутствовать на собрании, для учета вашего мнения 
по вопросам повестки дня просим вас заполнить бюллетени для голосования и представить 
их не позднее 17 июня т.г. по адресу: 394026, г. Воронеж, ул. Электросигнальная, 1, приемная 
для акционеров, счетной комиссии. 

В связи с включением в повестку дня вопроса о выплате дивидендов просим срочно 
уточнить у регистратора сведения, указанные в анкете акционера, прежде всего банковские 
реквизиты для перечисления дивидендов. 

Регистратор расположен по адресу: пр. Труда, 39, тел. 271-08-76.
Надеемся на ваше активное участие в общем собрании акционеров.

Совет директоров ОАО «Электросигнал».На правах рекламы


